
clusive dizendo que eu menti... E
quem mente, para mim, é menti-
roso. Então, acho que ela me cha-
mou de mentiroso. Eu gostaria de
esclarecer que mentiroso eu não
sou por questões de princípios. O
que eu disse foi que, talvez, por
falta de apoio ao reconhecimento
do Hamas como grupo terrorista,
o Brasil não está sendo incluído
na lista. É minha opinião, não é
informação. É uma possibilidade
e eu opinei, assim como vários ve-
ículos de comunicação opinam a
respeito desse assunto, é só pes-
quisar no Google ‘por que Brasil
ainda não está incluso nas listas
para sair da Faixa de Gaza’. En-
fim, quero esclarecer aqui que
quem mente é o Pinóquio do na-
riz grande. É o Pinóquio que cria
as narrativas e mente. O Pinó-
quio, aliás, filho do Gepeto.”

RESPOSTA — III
Sobre o mesmo assunto, na

abertura do Notícias 105 da quar-
ta-feira (8) Bonassi disse: “Já
passa dos 30 dias o conflito entre
Israel e o Hamas, quase 12 mil
mortos, infelizmente, e a saída de
estrangeiros da Faixa de Gaza se-
gue seu curso. Hoje de manhã foi
publicada a 6ª lista com os países
elencados com seus cidadãos sa-
indo da Faixa de Gaza, pouco
mais de 600 estrangeiros de vá-
rias nacionalidades. O Brasil não
faz parte da 6ª lista de Gaza.
Mas sobre esse tema, não quero
mais tecer nenhum comentário.”

RESPOSTA — I
Em resposta ao pronuncia-

mento da vereadora Rai de Al-
meida (PT) na Câmara Munici-
pal, na segunda-feira (6) e pu-
blicado nesta coluna na quarta-
feira (8), sobre os comentários
que o jornalista e diretor-presi-
dente da Rádio Educativa FM,
Antonio Carlos Bonassi, fez so-
bre a demora para a retirada de
brasileiros que ainda continuam
na Faixa de Gaza estaria relacio-
nada com um eventual apoio do
governo brasileiro ao Hamas, o ra-
dialista iniciou o programa Notíci-
as 105 da terça-feira (7) dizendo:

RESPOSTA — II
“Hoje, 7 de novembro, faz um

mês do conflito entre Israel e Ha-
mas. Infelizmente, os brasileiros fi-
caram de fora da 5ª lista da saída
de Gaza. Digo infelizmente porque
já são cinco listas e o número de
brasileiros passa um pouco de 30
pessoas. Os Estados Unidos, com
quinhentos e tantos americanos,
foram incluídos na segunda lista.
Aliás, ontem eu fiz um comentá-
rio aqui logo depois de uma notí-
cia e fui duramente criticado na
Câmara por uma vereadora, in-
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Os funcionários do Fórum da
Comarca de Piracicaba se ves-
tem de azul, aderindo à campa-
nha Novembro Azul, lembrando
a importância da prevenção e do

diagnóstico precoce do câncer
de próstata na cura da doença.
Prevenir é o melhor remédio. O
Capiau parabeniza e também
apoia o cuidado com a saúde.

NOVEMBRO AZUL

Divulgação Câmara vota proposta de plano
de saúde a servidores municipais
Propositura do Executivo que autoriza contratação de plano médico
coletivo vai a votação nesta quinta (9), na 64ª Reunião Ordinária

A possibilidade de contrata-
ção, por parte do Executivo, de um
plano de saúde coletivo que possa
ser aderido e custeado pelos servi-
dores públicos municipais deve ser
debatida no plenário da 64ª Reu-
nião Ordinária de 2023 da Câma-
ra Municipal de Piracicaba, que
acontece nesta quinta-feira (9).

A proposta, trazida por meio
do projeto de lei 177/2023, e que
será apreciada em primeira dis-
cussão, em regime de urgência,
autoriza a contratação de empre-
sa, operadora ou cooperativa,
com registro na Agência Nacio-

nal de Saúde Suplementar
(ANS), “especializada na presta-
ção de serviços continuados na
área de assistência médica”.

Os serviços, de acordo com
a propositura, serão contratados
via procedimentos licitatórios a
serem adotados pela administra-
ção direta e indireta, “cada qual
em sua esfera de competência”,
e serão ofertados a servidores
efetivos ou comissionados do
Executivo municipal, bem como
a dependentes. Agentes políti-
cos não farão jus ao benefício.

“O servidor público ativo,

efetivo ou comissionado irá cus-
tear integralmente as despesas
com mensalidades e fatores mo-
deradores de si e de seus depen-
dentes, quando da adesão ao pla-
no de assistência médica, com au-
torização expressa do desconto des-
ses valores em folha de pagamen-
to”, traz o parágrafo 2º do artigo
1º do projeto de lei 177/2023.

O prefeito Luciano Almeida
(PP), na justificativa do proje-
to, defende que “esta é uma ini-
ciativa inédita e uma grande
oportunidade de podermos con-
tribuir para viabilizar a adesão

dos servidores e de seus depen-
dentes a um plano de saúde que
atenda às necessidades e expec-
tativas individuais, com um pre-
ço acessível e dentro da realida-
de financeira de cada indivíduo”.

A propositura obteve três
emendas e segue com pareceres fa-
voráveis da CLJR (Comissão de
Legislação, Justiça e Redação), da
Comissão de Obras, Serviços Pú-
blicos e Atividades Privadas e da
Comissão de Saúde e Promoção
Social - com parecer contrário
apartado do vereador Cássio Luiz
Barbosa (PL), o Cássio Fala Pira.

As lojas do comércio de rua e
corredores comerciais de Piracica-
ba estão autorizadas a funcionar
no Feriado da Proclamação da Re-
pública, 15 de novembro (quarta-
feira), das 9h às 16h. Os estabele-
cimentos do Shopping Piracicaba
funcionam, no feriado, das 12h às
20h, e os supermercados cum-
prem escala própria. A autoriza-
ção para abertura do comércio e
os benefícios concedidos aos co-
merciários neste feriado constam
no aditamento da Convenção Co-
letiva do Trabalho 2022/23 que
está disponível para consulta no
site do Sincomércio Piracicaba
(www.sincomerciopiracicaba.com.br).

Fotos: Divulgação

COLHENDO ASSINATURAS
Apoiadores do mandato da deputada estadual
Professora Bebel coletando assinaturas na Pra-
ça José Bonifácio, contra cortes de verbas na

educação e pela instalação de universidade fe-
deral em Piracicaba. Na foto, coletores de assi-
naturas, e a Professora Bebel no destaque. A9

Feira de Empregabilidade para
PCDs acontece em dezembro

A Secretaria de Desenvolvi-
mento Econômico, Trabalho e Tu-
rismo (Semdettur) realizará a 1ª
Feira de Empregabilidade para
Pessoa com Deficiência (PCD), nos
dias 4 e 5 de dezembro. O evento é
alusivo ao Dia Internacional da
Pessoa com Deficiência, comemo-
rado no mês de dezembro e tem
como objetivo promover a inclu-
são das pessoas com deficiência no
mercado de trabalho. Constam na
programação da feira, cadastro de
currículos, divulgação de vagas e
palestras gratuitas. A abertura
oficial acontecerá no dia 04/12,
das 18h30 às 21h, na Associação
Comercial e Industrial de Piraci-
caba (Acipi), somente para empre-
sas e instituições. No dia os parti-
cipantes poderão assistir palestras,
com temas voltados às pessoas
com deficiência no mercado de
trabalho, abordando assuntos
como Impulsionando a inclusão

dos Profissionais com Deficiên-
cia: Emprego Apoiado e Seleção
Inclusiva; Legislação e cota so-
bre Pessoa com Deficiência e Dis-
criminação e Observância do Di-
reito do Trabalho e Direitos Hu-
manos, que serão ministrados por
representantes do Ministério do
Trabalho e do Programa de Em-
pregabilidade Inclusiva (PEI).

ESTAÇÃO DO IDOSO —
No dia 5/12 será realizada a Feira
da Empregabilidade para Pessoas
com deficiência, das 9h às 13h, na
Estação do Idoso, na rua Dr. João
Conceição, 659, na Estação da Pau-
lista, para os candidatos interessa-
dos nas vagas de emprego. No lo-
cal, diversas empresas realizarão a
captação de currículos. As empre-
sas que desejam participar da feira
divulgando suas vagas e captando
currículos, podem se inscrever até
o dia 21/11, pelo link: https://
forms.gle/66G5x1HaM73StmuC8.

Comércio
autorizado
a abrir no
Feriado de 15

Divulgação

O Engenho Central recebe,
a partir de hoje (9), mais uma
edição do Festival de Circo
SP, com atrações que se-

FESTIVAL DE CIRCO SP
guem até domingo (12). Des-
de o início da semana, a mon-
tagem segue a todo vapor
para deixar tudo pronto. A3

Divulgação

A den t i s ta  Fernanda
Abrahão (foto) é quem
está à frente dos atendi-
mentos odontológicos gra-

RIO DAS PEDRAS
tuitos oferecidos aos alu-
nos da rede municipal de
Rio das Pedras, no trailer
Sorriso Cidadão. A12
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O pré-sal da Amazônia é feminino

A A m a z ô n i a
nasceu sob
o signo da

controvérsia: era espa-
nhola ou portuguesa?
A dificuldade de se lo-
calizar a linha do Tra-
tado de Tordesilhas se
esgarçou com a união
das duas coroas sob
Filipe I. No século XVIII o Mar-
quês de Pombal herdou a solu-
ção do Tratado de Madrid, a tese
do uti possidetis. Ao designar
para governar o Estado de Ma-
ranhão e Grão-Pará o seu meio-
irmão, Francisco Xavier de Men-
donça Furtado, o instruiu, em
cartas secretas, que seu objetivo
maior era assegurar que aquelas
terras fossem portuguesas e que
sua missão principal era ocupá-
las. Ele chegou ao ponto de man-
dar que as tropas portuguesas
que fossem enfrentar as revoltas
indígenas se "juntassem" com as
índias para que o sangue portu-
guês ficasse naqueles povos.

A segunda controvérsia era
sobre a água: Pinzón, navegan-
do pelas costas brasileiras em
janeiro de 1500, encontrou, na
foz desmesurada, que fazia
doce a água muitas léguas mar
adentro. Imediatamente, no cos-
tume de invocar nome de santos
para os lugares que descobri-
am, deu logo ao rio o nome de
Santa Maria de la Mar Dulce.

Nova controvérsia
surgiu quando Orellana
desceu de Quito rio abai-
xo, até o Atlântico. O
frei Carvajal, que o
acompanhava, regis-
trou a presença da tribo
das Amazonas, "muito
alvas e altas, com o ca-
belo muito comprido,

entrançado e enrolado na cabeça",
"fazendo tanta guerra como dez
índios". Na imaginação dos que
chegavam àquelas novas terras de
grandes rios e infinitas e frondo-
sas árvores elas se tornaram as
guerreiras das mitologias persa e
grega. Teoria nunca contestada,
mas também nunca confirmada,
porque as amazonas só existiam
na imaginação dos viajantes.

Agora, outra controvérsia sur-
giu século passado, esta envolven-
do uma perspectiva de riqueza com
que o Brasil há muito sonhara e
nunca encontrara: petróleo, que aí
não quis ficar em terra, nem em
mar raso, mas em profundidades
nunca pesquisadas, que os geólo-
gos atuais já estão chamando de
pré-sal equatorial, em disputa com
o pré-sal do sul do país, que abriu
uma nova perspectiva para o Bra-
sil, colocando-o como o sexto país
em reserva de hidrocarbonetos.

E ainda agora se abriu
mais uma polêmica sobre o
Amazonas: se para explorar
esse petróleo se precisa de es-

tudo para verificar se essa extra-
ção prejudica o meio ambiente e
a Amazônia, já superada a dis-
puta de ser pulmão do mundo.

Agora, a Ministra Marina diz
que sim, que há prejuízo, que não
pode ser prospectado. Já o Minis-
tro de Minas e Energia entende que
se pode estudá-lo sem prejudicar o
meio ambiente. Enquanto isso o
vaticano do Governo nessa área, a
AGU - Advocacia-Geral da União,
em parecer que acaba de proferir,
afirma que não é exigível o proces-
so de licenciamento determinado
pelo Ibama para que essas riquezas
sejam exploradas pelo Governo.

O Presidente Lula, que, como
eu, é sonhador de um Brasil como
um dos mais ricos países do mun-
do futuro, ao ser indagado se era
a favor ou contra, respondeu:
"Eu também estou sonhando."

Essas discussões, como todas

as controvérsias sobre a Amazô-
nia, vão continuar e, graças a
Deus para nós, elas se resolvem
com palavras, e não com revoltas
do Hezbollah e do Hamas e bom-
bas de Israel, e sem medo da
bomba atômica, porque, graças a
Deus também, Alfonsín e eu fir-
mamos o Acordo Brasil-Argenti-
na proibindo que esses brinque-
dos do Diabo, que podem aca-
bar com a Terra, por aqui tran-
sitem. E assim fizemos com que
a América do Sul se tornasse o
único continente do mundo que
não possui armas nucleares.

 Enquanto isso as amazonas
continuam em nossa imaginação:
"nuas em pelo, tapadas as suas
vergonhas", andando pela Ama-
zônia com petróleo a dez mil me-
tros de profundidade, esperan-
do por nós, pelas nossas plata-
formas marítimas, e o Marquês
de Pombal, na Eternidade, brin-
dando com vinho do Porto, fes-
tejando que aquela região seja
brasileira com DNA português.

E continua a controvérsia
do nome: o rio que o Padre Vi-
eira chamava das Almazonas é
o Amazonas ou o das Amazo-
nas? Com tacape ou sem roupa?

———
José Sarney, ex-pre-
sidente da Repúbli-
c a ,  e s c r i t o r ,  m e m -
b r o  d a  A c a d e m i a
Brasileira de Letras

Os zoomers e a IA
José Renato Nalini

Os zoomers são os
 nascidos entre
1997 e 2012 e eles

são fascinados pela
Inteligência Artificial -
IA. Enquanto os mais
velhos enxergam cená-
rio apocalíptico, fim
dos empregos, domí-
nio das máquinas, essa geração
sabe que poderá viver melhor
mediante inteligente uso da IA.

Essa geração representa 13%
da população americana. Mas vai
crescer. E o Brasil, nação em que a
educação tem sido atropelada pela
política e pelos interesses empre-
sariais, sequer sabe avaliar quan-
tos são os jovens dessa faixa etá-
ria. Isso porque o governo desco-
nhece o potencial do Registro Civil
das Pessoas Naturais. Essa delega-
ção do foro extrajudicial é respon-
sável pelo assento de nascimento,
de casamento e de óbito de todas
as pessoas naturais. Poderia se en-
carregar de um censo permanente,
merecesse um mínimo de atenção
de um Estado que só se interessa
pela política partidária, não conse-
gue vencer a batalha contra a cor-
rupção e ainda mantém a matriz
de pestilência chamada reeleição.

Quem teve a sorte de nascer
em país civilizado teve contato des-
de criança com dispositivos e ser-
viços digitais. Por isso estão pre-
parados a explorar as novas tec-
nologias, inclusive a IA, que os
não assusta, mas entusiasma.

Por isso a familiaridade com
o ChatGPT, da OpenAI, que es-

creve desde cartas até
redações, formula e
esclarece ideias, veri-
fica códigos e ajuda
com as finanças. Uni-
versidades americanas
já incluem IA no cur-
rículo. Ensinam a ori-
gem da IA, propiciam
o uso dessa ferramen-
ta, seus benefícios e li-

mitações. Mais importante ain-
da, é fazer com que o alunado
pense qual será o futuro da IA.

É também promissora a utili-
zação da IA como recurso de pes-
quisa. Auxiliar a entender concei-
tos complexos, formular projetos,
fazer planejamento, tudo é mais
facilitado mediante adequado em-
prego de algo que foi criado exa-
tamente para isso: tornar melhor
a vida, o trabalho e o convívio.

A tecnologia é amiga do hu-
mano que sabe se servir dela. O
mau uso da IA é vinculado à mal-
dade do bicho que a perverte.
Como tudo na vida. O que se faz
de uma ferramenta é condicio-
nado à ética, à retidão, ao bom
caráter de quem a ela recorre.

———
José Renato Nalini, rei-
tor da Uniregisstral, do-
cente do Programa de
Pós-graduação da Unino-
ve e Secretário da Acade-
mia Paulista de Letras

A tecnologiaA tecnologiaA tecnologiaA tecnologiaA tecnologia
é amiga doé amiga doé amiga doé amiga doé amiga do
humano que sabehumano que sabehumano que sabehumano que sabehumano que sabe
se servir delase servir delase servir delase servir delase servir dela

COLUNA ESPÍRITA Alvaro Vargas

A riqueza traz a felicidade?

Após analisar a sua vida e a
riqueza acumulada, o rei
 Salomão (931 a.C.) con-

cluiu que a felicidade não é uma
possibilidade neste mundo
(Eclesiastes, 2:4-11). Essa tam-
bém é a opinião de Allan Kardec
(O Evangelho segundo o Espiri-
tismo, cap. 5, item 20) ao citar
que "com efeito, nem a riqueza,
nem o poder, nem mesmo a flo-
rida juventude são condições
essenciais à felicidade. Digo
mais: nem mesmo reunidas es-
sas três condições tão desejadas,
porquanto incessantemente se
ouvem, no seio das classes mais
privilegiadas, pessoas de todas
as idades se queixarem amar-
gamente da situação em que se
encontram". Com base nessas
afirmações, não deixa de ser in-
trigante o que realmente deve-
mos fazer para sermos felizes,
pois, em nossa sociedade, a con-
quista da riqueza é a principal
meta da maioria dos indivídu-
os, como fosse uma fórmula
mágica para a felicidade. La-
mentavelmente, nessa busca,
ainda existem aqueles que após
conquistarem as riquezas dese-
jadas, tornam-se escravos de
suas fortunas e, outros, que mes-
mo sem as possuir, permanecem
escravizados ao desejo da posse.

A premissa de que a riqueza
traz a felicidade motivou os pes-
quisadores da Universidade de
Harvard, nos Estados Unidos, a
desenvolverem um projeto sobre
esse assunto (Estudo de Harvard
sobre Felicidade). Esse estudo,
iniciado em 1938, levou 76 anos,
analisando 724 participantes -
jovens de famílias desfavoreci-
das e problemáticas de Boston e
alunos de graduação em Har-
vard. A pesquisa acompanhou
esses dois grupos durante toda
a vida, monitorando seus esta-
dos mental, físico e emocional, e
aqueles que atingiram, em ter-
mos de situação financeira e o
sucesso profissional. A conclusão
é que o fator mais importante
para nos mantermos felizes e
saudáveis ao longo da vida, é a
qualidade dos nossos relaciona-
mentos. Foi observado que nos
casais mais bem conectados en-
tre si, o corpo e o cérebro perma-
neceram saudáveis por mais tem-
po. Na visão dos pesquisadores,
uma relação de qualidade apre-
senta-se quando as pessoas se
sentem seguras e podem ser
elas mesmas. A riqueza não teve
influência na felicidade, e o es-
tudo demonstrou que, além de
um nível em que as nossas ne-
cessidades são satisfeitas, o au-
mento da renda não traz, ne-
cessariamente, a felicidade.

Entretanto, para analisar as
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adversidades humanas e estabe-
lecer hipóteses sobre os fatores
que influenciam a nossa felicida-
de, é imprescindível considerar
as implicações espirituais que
norteiam a nossa existência aqui
na Terra, e não apenas a saúde
física dos indivíduos, a sua situ-
ação financeira ou amorosa. So-
mos Espíritos eternos, e reencar-
namos com o objetivo de enfren-
tar determinadas experiências,
compatíveis com o nosso nível
evolutivo. Nosso planeta não é o
único orbe habitado, pois, Jesus
nos afirmou que existem muitas
"moradas" no universo (João,
14:2). Na visão espírita, por for-
ça da lei do progresso, à medida
que o Espírito completa seu
aprendizado num mundo, pas-
sa a habitar outro mais evoluí-
do, e assim sucessivamente, até
se tornar um Espírito puro.
Como estamos nos primeiros es-
tágios desse processo, em um
mundo de provas e expiações, a
felicidade não é deste mundo
porque ainda não nos libertamos
dos instintos primitivos que nos
mantém presos a um ciclo de ex-
periências dolorosas, só superá-
vel quando vivenciarmos de fato,
a Boa Nova de Jesus. Deus nos
concedeu o livre arbítrio asso-
ciado a lei de ação e reação.
Como todas as iniquidades pra-
ticadas em nossas reencarna-
ções encontram-se registradas
em nosso Espírito imortal, so-
mos compelidos pela justiça di-
vina a passarmos pelas mesmas
experiências dolorosas que cau-
samos a outros indivíduos. As-
sim, além da qualidade de nos-
sos relacionamentos, existem
as implicações espirituais que
afetam a nossa felicidade. Entre-
tanto, em qualquer situação, po-
demos vivenciar os ensinamen-
tos de Jesus e ter a consciência
tranquila, o que se caracteriza
como a felicidade possível de
ser conquistada neste mundo.

———
Alvaro Vargas,  en-
genheiro agrônomo-
P h . D . ,  p r e s i d e n t e
da USE-Piracicaba,
palestrante espírita
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Texto fora do contexto é pretexto
Walter Naime

Nesta vida onde
as interações
humanas se

tornam cada vez mais
digitais e as redes de-
sempenham um papel
central, a questão do
texto fora do contex-
to tem se tornado um crescente
desafio nas relações humanas.
Muitas vezes, o que se tem dito
ou escrito é interpretado de ma-
neira errônea, levando a mal-en-
tendidos, conflitos e discursos
improdutivos. A guerra tem ber-
ço nesse estado de coisas.

O texto fora do contexto acon-
tece quando as palavras de uma das
partes que propõe a discussão são
retiradas do seu ambiente original
e, sem contexto, podem ser mal in-
terpretadas. Aparecem de diversas
maneiras, desde trechos que são
cancelados do contexto até mensa-
gens que são compartilhadas sem
considerar a intenção do autor.
Uma simples frase pode ser enten-

dida com erros levando
à violência. Os comen-
tários com aparência
inofensiva podem se tor-
nar pretexto para dis-
cussões acaloradas.

O papel humano
tem uma importância
vital nesse cenário. Di-
ante de desejos escusos,

as pessoas tiram as palavras de al-
guém do contexto para fins con-
denáveis, criando polêmicas. Esse
tipo de manipulação mina a confi-
ança nas relações das partes.

Frequentemente, alimentados
por mal-entendidos decorrentes do
texto fora do contexto tornam as
discussões improdutivas. É neces-
sário que haja esforço para enten-
der o contexto em que as mensa-
gens são compartilhadas e evite-
se tirar conclusões precipitadas.

A conscientização sobre essa
área do texto fora do contexto pode
ajudar a promover comunicação
mais eficaz e relações humanas
mais saudáveis. A comunicação
eficaz é essencial para a constru-

ção de relacionamentos robustos
em um mundo mais digital.

Nesse cenário desafiador, a
educação sobre a interpretação con-
textual e o pensamento crítico se
tornam ferramentas muito úteis. É
fundamental que as pessoas sejam
conscientes do impacto das palavras
e estejam dispostas a considerar o
contexto antes de tirar soluções.

O comportamento humano
e as armadilhas da interpreta-
ção na convivência familiar são
os tópicos mais relevantes para
serem considerados, pois a soci-
edade é formada pela família.

Sabemos que o comporta-
mento humano pode ser um elo
entre as pessoas, quanto fonte de
tensões nas relações familiares.

Em um cenário onde a fa-
mília é um dos pilares da socie-
dade, as interpretações errône-
as das palavras podem ter efei-
tos duradouros. Discursos em
grupo, mensagens de texto e mes-
mo comentários podem se tornar
pretextos para desavenças.

A solução para esse desafio
reside fortemente na conscienti-
zação e educação. As famílias pre-
cisam entender o impacto do tex-
to fora do contexto e cultivar o
pensamento crítico. A empatia é
crucial para manter relações fa-
miliares saudáveis, não deixan-
do que essa tiririca se espalhe.

Não usei nenhum pretexto
para não realizar esta crônica e
quero crer que o mesmo se dê
aos leitores, para não querer
fazer parte desse contexto.

Assim, no contexto da vida, com
leituras e conhecimentos, os leitores
poderão tirar dela o sabor da sua es-
sência. Fomos sem pretexto!!!...

———
Walter Naime, arquiteto-
urbanista, empresário
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Reconhecimento ao trabalho da mulher
Luiz Carlos Motta

Aescolha do te-
ma "Desafios pa-
 ra o  enfrenta-

mento da invisibilidade
do trabalho de cuidado
realizado pela mulher
no Brasil" na redação do
ENEM deste ano ressal-
ta uma problemática social de ex-
trema importância. Este tema
está em total sintonia com uma
das principais bandeiras que tenho
defendido ao longo das minhas
trajetórias sindical e política.

A invisibilidade do trabalho
de cuidado realizado pelas mulhe-
res é uma realidade muitas vezes
negligenciada, mas que desempe-
nha um papel essencial em nossa
sociedade. Desde as tarefas do-
mésticas até o cuidado de familia-
res, esse trabalho frequentemente
não é devidamente reconhecido e,

em muitos casos, per-
manece invisível aos
olhos da sociedade.

Esse fenômeno é
preocupante e impac-
tante. Mães que dedi-
cam preciosas horas aos
cuidados dos filhos,
mulheres que zelam pe-
los pais idosos, esposas

que gerenciam afazeres domésticos
enquanto trabalham fora e aque-
las que amamentam, todas desem-
penham papéis cruciais, mas mui-
tas vezes são negligenciadas. Um
levantamento do IBGE revela que,
em média, as mulheres gastam cer-
ca de dez horas a mais do que os
homens em trabalhos domésticos.
Apesar da diminuição dessa diferen-
ça nos últimos anos, a desigualdade
persiste, exercendo impactos signi-
ficativos no mercado de trabalho.

A pesquisa aponta que, em
2022, os homens dedicavam 11,7

horas por semana a tarefas domés-
ticas, comparado a 11 horas em
2019. Já as mulheres dedicavam
cerca de 21,9 horas por semana em
2019 e passaram para 21,3 horas
por semana em 2022. Embora haja
uma evolução, é inegável que as
mulheres continuam sobrecarrega-
das com a responsabilidade do tra-
balho de cuidado. Esse tempo adi-
cional investido em atividades do-
mésticas têm implicações diretas no
tempo disponível para outras ati-
vidades, inclusive no mercado de
trabalho, perpetuando desafios
para a equidade de gênero.

Ao longo dos anos, tenho
mantido meu compromisso de
ser um defensor incansável dos
direitos das mulheres e da pro-
moção da igualdade de gênero.
Este tema específico ressoa pro-
fundamente em mim, pois acre-
dito que reconhecer e valorizar o
trabalho de cuidado feminino é
essencial para alcançar uma so-
ciedade mais justa e equitativa.

A escolha deste tópico para

o ENEM não apenas destaca
uma questão social urgente,
mas também sinaliza a impor-
tância de envolver os jovens em
debates e ações que promovam
a justiça e igualdade. É um con-
vite para a nova geração refle-
tir sobre como podemos cons-
truir um futuro mais inclusivo.

A invisibilidade do trabalho
de cuidado não se restringe ape-
nas às quatro paredes de uma
casa; ela permeia diversas esfe-
ras da sociedade. Nos corredores
do Congresso Nacional, tenho
buscado constantemente oportu-
nidades para legislar em prol da
equidade de gênero, reconhecen-
do a importância vital do traba-
lho realizado pelas mulheres.

Encaro o ENEM deste ano
não apenas como um exame, mas
como uma oportunidade para os
jovens brasileiros se envolverem
em questões fundamentais para
o futuro da nossa sociedade. Mi-
nha esperança é que, ao abordar
essa temática, possamos estimular
discussões e reflexões que promo-
vam mudanças positivas em dire-
ção a um Brasil mais igualitário.

———
Luiz Carlos Motta, Depu-
tado Federal pelo PL/SP,
presidente da Fecomer-
ciários/SP e da CNTC



APAGÃO
A falta de energia elétrica

por tempo prolongado preocu-
pa. Principalmente numa cida-
de do porte de São Paulo. O
acontecido neste último final
de semana, causando enormes
prejuízos, precisa ser apurado
com seriedade. CPIs instaladas
por poderes legislativos vão re-
solver? Dificilmente. A razão é
simples: a mistura inevitável de
interesses políticos partidários,
acabam por encobrir culpas,
fato rotineiro nos parlamentos
brasileiros. O melhor caminho
é a área jurídica, embora tam-

bém com riscos nos tempos atu-
ais, contudo, espaço certo e le-
gal visando elucidar situações/
casos.  Critica-se desde árvore,
passando por privatização, ca-
pacidade energética e adminis-
trativa, atingindo inclusive
agência reguladora. Momen-
to propício para desvendar.

PONTO FINAL
Centro de Piracicaba, em-

bora convivendo com imagem
de abandono, aguarda orna-
mentação festejando o Natal.
Será que nossas autoridades ou-
tra vez mostrarão indiferença?
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Fábio Sigmar
Bortoletto

No princípio criou
Deus os céus e
a Terra, e a ter-

ra era vazia e vaga e Deus
viu que tudo era bom.

Deus fez Adão e
Eva,  aí  veio a frus-
t r a ç ã o .  C o m e r a m
do fruto da árvore proibida.
Então Caim matou Abel.

A terra produz verduras e
frutos e o homem produz a guer-
ra e com a guerra a morte.

Quando israelitas e palestinos
compreenderão essa gloriosa men-
sagem e seguir o Caminho da Paz?
Quanto tempo ainda correrão atrás
de balelas e mentiras proféticas e re-
ligiosas e não aceitarão Nosso Senhor
Jesus Cristo como Caminho da Paz.

Quando os Israe-
litas pecavam no Ve-
lho Testamento eram
mandados povos bár-
baros para atacarem a
Israel. Pergunto: qual
foi o pecado de Israel
na atualidade para
acontecer tamanha
barbárie contra Israel?
É como disse em outro

artigo "todo joelho se dobrará" e
enquanto o povo israelita e pales-
tino não aceitar Jesus como Fi-
lho de Deus não haverá paz.

A questão não é financeira
nem política, mas sim religiosa
ao extremo. Não é a base de de-
marcação de territórios pois
quando dois povos se unem a
uma só fé vivem em paz.

Deixemos que ambos os po-
vos resolvam seus conflitos re-
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ligiosos pois não adianta: o
Único Caminho para a verda-
deira Paz é aceitarem Jesus
Cristo. Não é Maomé, não é
Moisés, mas sim Jesus Cristo.

Outras nações tais como os
Estados Unidos enviam seu po-
der bélico única e estritamente
como demonstração de poder,
o que é imprudente porque po-
dem desencadear uma terceira
guerra mundial, e mandam po-
der bélico para somente osten-
tar seu poder para o mundo.

Como Israel foi imprudente
em aceitar a provocação do Ha-
mas, sendo que Israel com seu ser-

viço de inteligência previu os ata-
ques do Hamas. Israel queria a
Guerra, é certo. Não há falhas no
poder de inteligência de Israel.

O Hamas aproveitou-se des-
sa "deixa" de Israel e cometeu a
maior barbárie vista desde a épo-
ca de Hitler contra o povo judeu,
no entanto, acredita-se que a in-
teligência judia já sabia a inten-
ção do povo palestino e sacrifi-
cou seu povo em prol da guerra,
em prol da compra e venda de
armamentos, pois um povo des-
truído em sua cidade não deixa-
ria acontecer tamanha desgraça
em seu território desolado.

Quem conhece a história
que tire suas conclusões. Qual
o pecado de Israel?

———
Fábio Sigmar Borto-
letto, advogado

Douglas Alberto F.
de Campos Filho

O ADN mitocon-
drial ou DNA
mitocondrial

(mtDNA) é um compos-
to orgânico presente nas
mitocôndrias, e passa-
do predominantemente
por linha matrilinear,
ou seja, de mãe para filho(a) na
grande maioria dos organismos
multicelulares. Isto ocorre porque
durante a fecundação as mito-
côndrias do espermatozoide são
degradadas, restando somente as
mitocôndrias do óvulo. A partir
disto, todas as células do novo
ser em formação terão apenas a
carga genética herdada da mãe.
Em casos raros, algumas cópias
dos espermatozoides são preser-
vadas, dando origem a um fenó-
meno chamado heteroplasmia.

Mitogenoma é um neologis-
mo utilizado nas línguas portu-
guesas e na espanhola, sendo a tra-
dução da palavra inglesa "mito-
genome". Refere-se ao ADN mito-
condrial de um indivíduo inteiro,
assim como o genoma refere-se ao
conjunto do AND/DNA de um in-
divíduo inteiro. A sub-área da ge-
nética que estuda ou utiliza o ADN
mitocondrial é conhecida como
Mitogenômica. Estes termos têm
seus registros mais antigos em
um artigo de 1999 sobre a utili-
zação do ADN mitocondrial para
análise filogenética de animais.

Quanto ao consenso sobre
a origem Humana.

Eva mitocondrial e cromos-
somo Y passaram por vários ge-
nomas da humanidade. Eles dão
a nós os dados sobre os nossos
marcadores genéticos. O consen-
so atual sobre a origem da hu-
manidade, e sua datação foi
dado por um estudo conduzido
pela Escola de Medicina da Uni-
versidade de Stanford e indica
uma datação baseada na Eva e
no cromossomo Y de Adão que
são aproximadamente sobrepos-
tas durante o tempo evolutivo.

A linhagem do nosso cromos-
somo Y viveu há entre 120 e 156
mil anos, e da mulher (Eva) vi-
veu há entre 99 e 148 mil anos.

É extremamente
improvável  que os
Marcadores genéticos
masculinos e femini-
nos foram contempo-
râneos exatos. Eles
não eram um único
homem ou mulher vi-
vos no momento, ou
as únicas pessoas que
têm descendentes

atuais. Estas duas pessoas sim-
plesmente tiveram a sorte de
passar com sucesso em partes
específicas do seu DNA - do ho-
mem, o cromossomo Y; da mu-
lher, o genoma mitocondrial -
através dos milênios para a mai-
oria de nós, enquanto as sequên-
cias correspondentes de outros
morreram em grande parte devi-
do à seleção natural ou na alea-
toriedade da deriva genética.

A pesquisa foi feita compa-
rando sequências do cromosso-
mo Y entre 69 homens de nove
regiões distintas do planeta, in-
cluindo algumas que foram ape-
nas recentemente disponíveis
para o estudo como a Namíbia,
República Democrática do Con-
go, Gabão, Argélia, Paquistão,
Camboja, da Sibéria e do México.

Tecnologias de sequencia-
mento identificaram cerca de 11
mil diferenças entre as sequên-
cias genéticas. Estas variantes
permitiram estabelecer relações
filogenéticas e cronogramas com
muita precisão. Ciência se apren-
de assim, estudando e pesqui-
sando, não devemos esquecer
que Ciência é uma palavra latina
que significa conhecimento, não
é preciso acreditar na Ciência,
pois ela simplesmente existe.

———
Douglas Alberto Ferraz
de Campos Filho, médico
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Engenho vira picadeiro para
o 16º Festival de Circo SP
Evento totalmente gratuito, hoje (9), amanhã (10), sábado (11) e
domingo (12) terá mais de 70 atrações em três lonas e dois palcos

Divulgação

Equipe do festival prepara interior da lona Arrelia

A arte circense é milenar e per-
sistiu ao longo dos séculos com seu
jeito único e caloroso de levar en-
tretenimento às pessoas. Com en-
cantamento pelos movimentos e
cores para os pequenos e o ar nos-
tálgico para gerações mais velhas,
o circo e sua pluralidade no 16º
Festival de Circo SP em Piracicaba
toma conta do Parque Engenho Cen-
tral nesta semana, de hoje (9) a do-
mingo (12), com uma programação
diversificada e totalmente gratuita.
Quem visitar o complexo histórico e
turístico, já pode ver toda a estrutu-
ra do evento sendo montada.

Esta é uma edição de retoma-
da do Festival de Circo SP, que foi
suspenso durante a pandemia. É
uma realização do Ministério da
Cultura e o Governo do Estado de
São Paulo, por meio da Secretaria
da Cultura, Economia e Indústria
Criativas, e Prefeitura de Piracica-
ba, por meio da Semac (Secretaria
da Ação Cultural), com gestão e
produção da Amigos da Arte.

As estruturas das três lonas
do Festival de Circo SP já estão de
pé. A maior, Piolin, tem 36 metros
quadrados, com 1.100 lugares.
Tem também a lona Arrelia, com
28 metros de diâmetro, com 750
lugares. A menor é a lona Pimen-
tinha, com 18 metros de diâme-
tro, com capacidade para abrigar
um público de 250 pessoas.

Como conta o gerente técnico
da Amigos da Arte, Geraldo Neto,
os últimos ajustes serão feitos até
amanhã, 7/11. Ele reforça que to-
dos os espetáculos nas lonas são
gratuitos, mas será necessário re-
tirar ingresso uma hora antes de
cada atração, que ficará disponí-
vel na bilheteria do evento, mon-
tada próxima ao Armazém 9.

Outro espaço que toma forma
é o Palco Figurinha, entre o fundo
do Teatro Municipal Erotides de
Campos e o Armazém 14, um lugar
que terá atrações no sábado (11), e
domingo (12), de hora em hora, e
não requer retirada de ingresso.

Segundo Neto, toda a mon-
tagem da estrutura do 16º Fes-
tival de Circo SP envolve 70 pes-
soas que trabalham diretamen-
te na montagem, além de 25
pessoas da produção. “Todas as
empresas contratadas para a
montagem são de Piracicaba,

como uma forma de incentivar
a economia local”, ele destaca.

E pela primeira vez, o Festival
de Circo SP terá uma praça de ali-
mentação, que será montada no
Armazém 9, revela o gerente técni-
co. “Será um espaço com food tru-
cks, mesas e cadeiras, uma área que
amplia a hospitalidade ao público”.

SERVIÇO
Festival de Circo SP – Piraci-
caba. De 9 a 12/11 (quinta a
domingo) no Parque do En-
genho Central. Avenida. Dr.
Maurice Allain, 454. Progra-
mação inteiramente gratuita.
Informações: 3403-2600.

PROGRAMAÇÃO COMPLETA
HOJE - 9/11
LONA PIOLIN: 10h – Circo Spacial*; 14h – Circo
Khronos*
LONA ARRELIA: 10h – Weber Circus – Espetá-
culo do Tradicional ao Contemporâneo*; 14h –
Circo Miller*
LONA PIMENTINHA: 10h – Circo Família Gelli –
O Circo Chegou*; 14h – Cia Caray Circo – De-
leite Circense*
ÁREAS EXTERNAS DO ENGENHO CENTRAL:
9h30 às 20h – MB Circo – Intervenções Circenses
AMANHÃ - 10/11
LONA PIOLIN: 10h – Circo Stankovich*; 14 – Cir-
coShow – A Magia do Circo*; 20h – Cia Sabatino
Brothers – Frissons: Um show da pesada – Um
espetáculo circense repleto de brasilidades e
emoção
LONA ARRELIA: 10h – Cia Pensante – Gran Va-
rietê*; 14h – Coletivo Piracepa – Festa na Roça*
LONA PIMENTINHA: 10h – Cia Suno – R.U.A.*;
14h – Cia Gravidade Virtual – Circo Dus Dois*
ÁREAS EXTERNAS DO ENGENHO CENTRAL:
9h30 às 20h – MB Circo – Intervenções Circen-
ses; 18h30 às 22h – CircoShow – Intervenções
Circenses; 19h30 – Yasmim Camargo – Cabe-
los Encantados; 21h30 – Globo das Motos
SÁBADO - 11/11
LONA PIOLIN: 14h30 – Cia Corpo Mágico – Es-
petáculo Circense Clássico; 17h30 – Cia K –
Kbaret!!!; 20h30 – Cia Tempo – Cabaré Cyrklos
com banda ao vivo
LONA ARRELIA: 14h – Cia BR Circus – Contai-
ner Circus; 16h – As Amazonas – Nós Pode-
mos!; 19h – Parlapatões – Os Mequetrefe
LONA PIMENTINHA: 13h30 – Trupe Las Manas
– Las Manas à Obra; 16h30 – Estação do Circo
– Estação Gourmet; 19h30 – Circo di SóLadies
| Nem SóLadies – Espetáculo Rosa Choque ou
Com que Armas Lutamos
PALCO FIGURINHA: 13h30 – Los Branda – For-
ça e Equilíbrio; 14h – Rodrigo Nasser – Um
Incrível Show de Mímica; 15h – Felipe Mágico –
Incrivelmente Mágico; 16h – Duo Dantas – Duo
Roda Cyr; 16h20 – Caio Stevanovich – Labora-
tório de Circo; 16h40 – Conexão Trupe Baião

de Dois; 16h50 – Danda Mono; 17h20 – Circo
Caramba – Jerônimo Show
TEATRO EROTÍDES DE CAMPOS: 20h – Cia.
Fundo Falso – Jogo dos Magos
ÁREAS EXTERNAS DO ENGENHO CENTRAL:
9h30 às 20h – MB Circo – Intervenções Circen-
ses; 13h – Viviane Pelegrin – Time; 13h45 – Glo-
bo das Motos; 15h – As Inigualáveis Irmãs Cola
– Cola Shows – Malabarismo e Simpatia em
Dose Dupla; 15h30 – Yasmim Camargo – Ca-
belos Encantados; 15h45 – Globo das Motos;
17h – Las Fanfarronas; 18h45 – Cia Atemporal –
Tangus Trapézio; 21h45 – Globo das Motos
DOMINGO – 12/11
LONA PIOLIN: 14h30 – Arena Circus – Magnific;
17h – Coletivo Vertigem – Construtores; 20h30
– Clownbaret – El Grand Clownbaret
LONA ARRELIA: 13h30 – Los Circo Los – Caba-
ré Malabarístico; 16h – Trupe Trapeceros – For-
ró Circense; 19h30 – Companhia das Rosas –
Cabaré das Amazonas
LONA PIMENTINHA: 13h30 – De Lucca Circus
– De Lucca Circus Show; 16h – Cia dos Tor-
tos – Quem Não Tem Lona Pede Carona; 20h
– Los Charlatanes
PALCO FIGURINHA: 13h – Palhaço Satin – Ama-
teur; 14h – Julian Granito – Kazanki; 15h – Irmãos
Becker – Sintonia Malabarística; 15h30 – Compa-
nhia Gravitá – Picadeiro Efêmero; 16h20 – Cara-
vana Tapioca – Chá Comigo; 17h40 – Pequeno
Teatro do Mundo – Grande Circo Grandevo
TEATRO EROTIDES DE CAMPOS: 20h – La Trou-
pe – O Jantar Mágico com Mágico Lucas
ÁREAS EXTERNAS DO ENGENHO CENTRAL:
9h30 às 20h – MB Circo – Intervenções Circen-
ses; 13h – Cia Atemporal – Tangus Trapézio;
14h – Eduardo Salzane – Circo Valise; 14h –
Globo das Motos; 15h30 – Yasmim Camargo –
Cabelos Encantados; 15h45 – Globo das Mo-
tos; 16h – Eduardo Salzane – Circo Valise; 17h
– Unidos do Swing – Cortejo Performático; 18h
– Eduardo Salzane – Circo Valise; 19h – Viviane
Pelegrin – Time; 21h30 – Globo das Motos

*Espetáculos reservados para escolas
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Laércio Trevisan Jr. solicita
melhorias em Tanquinho

Divulgação

Parlamentar indicou obras de sinalização, limpezas e cascalhamento

O vereador Laércio Trevisan
Jr. (PL) esteve no bairro Tanqui-
nho para fazer uma vistoria e
constatou trechos apagados na si-
nalização da avenida Dr. Dimas
Cêra Ometto, o que gera insegu-
rança aos moradores que utilizam
a estrada, principalmente duran-
te a noite. Ele encaminhou ofícios
aos secretários municipais solici-
tando uma série de melhorias.

Trevisan Jr. indicou a ne-
cessidade de obras de sinaliza-

ção (com a colocação de placas
Pare, sinalização das lombadas
e das vagas de estacionamento),
limpeza em guias e sarjetas,
além de cascalhamento. Além
disso, ele também solicitou à
Sema (Secretaria Municipal de
Agricultura e Abastecimento) o
uso de trator para limpeza das
margens da mesma avenida, re-
paros na iluminação, corte de
mato e sinalização na praça da
Igreja Imaculada Conceição.
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Prefeitura instala faixa elevada
na avenida Dr. Paulo de Moraes
Com dispositivo, ciclistas podem seguir em segurança pela
Área de Lazer do Trabalhador ou pela avenida Cruzeiro do Sul

AAAAAGRICULGRICULGRICULGRICULGRICULTURATURATURATURATURA

Secretária da Sema reúne-se
com o prefeito de Limeira

Instalação da faixa elevada contribuem para interligar ciclovias

Justino Lucente

A Prefeitura de Piracicaba, por
meio da Semuttran (Secretaria
Municipal de Mobilidade Urbana,
Trânsito e Transportes), continua
com as obras de instalação da ci-
clovia na Área de Lazer do Traba-
lhador e atualmente realiza servi-
ços de implantação de faixa eleva-
da de pedestres na avenida Dr. Pau-
lo de Moraes, em ambos os senti-
dos, tanto para o bairro quanto para
o Centro, nas proximidades da Pon-
te do Morato Pedro Chiquito.

A faixa fará a interligação da
ciclovia da Área de Lazer do Tra-
balhador com a da avenida Ali-
dor Pecorari e, depois, o projeto
vai disponibilizar dispositivos
para interligar com as ciclovias nas
avenidas Rui Teixeira Mendes e
Cruzeiro do Sul. As obras de ins-
talação da faixa elevada estão pre-
vistas para terminar ainda na tar-
de de ontem (8). Equipe da Semut-
tran acompanha as obras para ori-
entar o fluxo de veículos no local.

“O propósito é que os ciclistas
usem a faixa elevada para a interli-
gação e, neste caso, eles têm as op-
ções de seguir pela Área de Lazer
do Trabalhador ou pela avenida

Cruzeiro do Sul, em segurança”,
explicou o engenheiro Evandro
Oriani Sotto, da Semuttran.

Além da ciclovia, essa etapa
das obras contempla ainda alar-
gamento da avenida Jaime Pe-
reira, do trecho da avenida Dr.
Paulo de Moraes até a avenida
Rui Teixeira Mendes (somente
no sentido centro/bairro) e aber-
tura de acesso da avenida Jaime
Pereira para o bairro Castelinho.

INVESTIMENTO – A im-
plantação da ciclovia integra paco-
te de melhorias viárias com inves-
timento de R$ 3.669.404,55, inclu-
indo mais de dez intervenções em
diferentes bairros. O prazo de vi-
gência do contrato com a empre-
sa vencedora da licitação é de 12
meses, podendo ser prorrogado.

Até o momento já foram
concluídas as obras de abertura
e fechamento do canteiro central
da avenida Antonio Mendes de
Barros Filho x rua Zulmira do
Vale; construção da rotatória na
avenida Comendador Luciano
Guidotti x rua Sebastião Pinto
Salgado; remodelação (rotatória)
da rua Cardeal Arcoverde x rua

Luther King, e remodelação da
Praça Antônio de Pádua Dutra.

As obras que estão em execu-
ção são o alargamento da avenida
Jaime Pereira com ciclovia na Área
de Lazer do Trabalhador e reade-
quação das bocas de lobo das ci-
clofaixas, no bairro Santa Rita.

MAIS - Em breve a Semuttran
vai iniciar a construção de faixa de
conversão no canteiro central da
avenida Cássio Paschoal Padovani

com a rua Alberto Nepomuceno;
aumento do canteiro central na
avenida comendador Luciano Gui-
dotti x rua Antonio Keller; aumen-
to do canteiro central na avenida
Luiz Pereira Leite x rua Lavinio
Pompeu, construção de passeio
(calçada) em diversos pontos de
ônibus, instalação de gradis em
ruas/avenidas, e prolongamen-
to da rua Antonio Cobra Filho
até a rua Adelmo Cavagioni.

Na tarde de terça-feira (7),
a secretária da Sema (Secretaria
Municipal de Agricultura e Abas-
tecimento), Nancy Thame, este-
ve na Prefeitura de Limeira para
uma reunião com o prefeito Má-
rio Botion e a secretária de Meio
Ambiente e Agricultura do mu-
nicípio, Simone Zambuzi.

O objetivo da reunião foi
tratar da condução dos Encon-
tros das Secretarias de Agricul-
tura da Região Metropolitana de
Piracicaba, que ocorrem desde
outubro de 2021, após a nova
presidência da RMP ser ocupa-
da pelo prefeito Mário Botion,
que sucede o prefeito Luciano
Almeida, após os primeiros dois
anos à frente dos trabalhos.

Os encontros visam trazer
palestras e discussões acerca de
pautas e demandas relacionadas
ao desenvolvimento rural susten-
tável dos municípios. Para fechar

Thais Passos/Sema

Nancy Thame esteve com prefeito Mário Botion e secretária
de Meio Ambiente e Agricultura de Limeira, Simone Zambuzi

este primeiro ciclo de oito encon-
tros, na próxima sexta-feira, 10/
11, será realizada a Conferência
das Secretarias de Agricultura da
RMP, no auditório da Fumep,
com o objetivo de consolidar e fir-
mar as propostas da região.

De acordo com a secretária
Nancy Thame, essas propostas
serão encaminhadas para o pre-
sidente da RMP, Mário Botion,
para posteriormente serem entre-
gues ao Governo do Estado de
São Paulo. “Nosso objetivo é unir
esforços e conhecimento, e sair
com encaminhamentos para rei-
vindicarmos mais avanços para
nossa região”, disse Nancy.

O prefeito Mário Botion e a
secretária Simone Zambuzi enfati-
zaram a importância da continui-
dade desses encontros e o alinha-
mento das prefeituras com os
programas estaduais para rece-
bimento de recursos para o setor.

DDDDDIÁRIOIÁRIOIÁRIOIÁRIOIÁRIO O O O O OFICIALFICIALFICIALFICIALFICIAL

Sancionada lei que regulamenta
o serviço de táxi no município

A lei 9.970/23, que regulamen-
ta os serviços de transportes de
passageiros em táxis no Município
de Piracicaba e alterou a lei 2.387/
79, foi publicada no Diário Oficial
desta terça-feira (7). De autoria do
vereador Thiago Ribeiro (Podemos),
a lei garante benefícios e vantagens
para os taxistas como a permissão
para uso de veículos com até 10
anos de fabricação, o que já era uma
solicitação antiga da categoria.

A lei prevê ainda que fica per-
mitido a tarifa especial de bandei-
ra 2 no Município, entre o período
de 1º de dezembro a 1º de janeiro
do ano subsequente, o que, segun-
do a classe de taxistas da cidade,
auxiliará nas despesas como pa-
gamentos de impostos e tributos
ao final do ano e trará melhorias
na qualidade dos serviços presta-
dos. Cidades como São Paulo e
Campinas já possuem o sistema
especial de tarifas no período.

Outra reivindicação dos pro-
fissionais era o reajuste anual,
que em Piracicaba não ocorre há
mais de 5 anos. O novo texto es-
tabeleceu e garantiu que o rea-
juste da classe ocorra de forma
automática com base nos índices
econômicos IPCA e IGPM e ho-
mologados pelo Poder Executivo.

De acordo com a nova lei, os
veículos devem ser compatíveis com
o serviço a que se destinam, com
condições adequadas de funciona-
mento, segurança, higiene e confor-
to, deverão ostentar nos para-bri-

sas a etiqueta de troca de óleo, com
data da troca e quilometragem, con-
forme especificações do fabricante.

A nova lei visa garantir um
mercado mais competitivo, pois
estabelece um veículo táxi para
cada mil habitantes, o que aumen-
tará a frota na cidade, com veí-
culos mais seguros e motoristas
certificados, uma vez que a fisca-
lização e permissão dos serviços
são realizados pela Secretaria de
Mobilidade Urbana, Trânsito e
Transportes (Semuttran).

O vereador Thiago Ribeiro des-
taca a importância na alteração e
regulamentação da lei de 1979, que
até então regulamentava o serviço
na cidade. “É uma grande conquista
para a classe de taxistas de Piraci-
caba. Na elaboração do Projeto eu
e minha equipe percorremos a ci-
dade, buscando entender as reais
necessidades destes profissionais.
A grande maioria descreveu a im-
portância de reajustes anuais, a
tarifa bandeira 2 em dezembro e a
permissão para poderem usar o
veículo por até 10 anos. Agradeço
o Prefeito Luciano Almeida (PP),
que sancionou a lei, garantindo
que os taxistas tenham melhores
condições no dia a dia de traba-
lho”, concluiu Thiago Ribeiro.

Demais alterações e contribui-
ções ao texto da lei poderão ser
regulamentadas mediante Decre-
to Municipal, como a cor do carro,
que hoje não tem uma obrigatorie-
dade de ser prata no Município.

A Secretaria Municipal de As-
sistência e Desenvolvimento Social
(Smads) sediou na segunda-feira
(6) de forma híbrida, na sede da
secretaria, encontro com represen-
tantes da Rede de Promoção ao
Trabalho Decente para Imigrantes
e Refugiados de Regiões Metropo-
litanas de Piracicaba e Campinas.
O objetivo foi discutir ações estra-
tégicas de atendimento às pessoas
em situação de imigração e refú-
gio, com a participação dos muni-
cípios de Piracicaba, Americana,
Capivari e Rio Claro, além do Insti-
tuto Trabalho Decente (ITD).

Larissa Bedo, da Coordena-
doria de Direitos Humanos da
Smads, abriu o evento falando
sobre o trabalho da Rede e a im-
portância desses encontros
para definição de ações que con-
tribuam para o trabalho decen-
te da população imigrante.

Para Euclidia Fioravante, se-
cretária da Smads, a temática é
desafiadora e exige um trabalho
conjunto para a gestão migrató-
ria, com políticas públicas que ofe-
reçam acesso a essa população.

Após a apresentação de cada
município sobre suas demandas
relacionadas a imigrantes e refu-
giados e estratégias de atendi-
mento, a coordenadora da Polí-
tica de Atenção aos Migrantes,
Imigrantes e Refugiados de Ame-
ricana, Marilza Morais Silva, re-
tomou a pauta do último encon-
tro, destacando uma das ações do
grupo de trabalho. “Temos tra-
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Piracicaba sedia encontro da rede para imigrantes e refugiados
Divulgação

Euclidia Fioravante, secretária da Smads fala sobre a temática

balhado diretrizes para o enfren-
tamento do trabalho escravo e trá-
fico de pessoas, e uma das ferra-
mentas para disseminar a informa-
ção sobre o acesso a uma rede que
amplie o atendimento, foi a elabo-
ração de uma cartilha informativa
que está em fase de tradução feita
pela Unicamp, em diversos idiomas
como espanhol, francês, inglês, cri-
oulo e persa, para distribuir nas re-
giões metropolitanas”, disse.

Entre as pautas apresentadas,
a data para o lançamento oficial
da cartilha para migrantes, imi-
grantes e refugiados, com conteú-
do sobre a legislação brasileira e di-
reitos garantidos aos estrangeiros,
ficou definido para acontecer no dia
18/12, na sede do Ministério Públi-
co do Trabalho, em Campinas.

Os municípios e as instituições
de ensino, participantes da Rede,
constituirão o Fórum Interinstitu-
cional que terá a finalidade de de-
bater a criação de políticas públi-
cas e ações de prevenção relaciona-
das a casos de trabalho análogo à
escravidão. Marcos Vinícius Gon-
çalves, procurador do MPT e coor-
denador regional da CONAETE
falou sobre a temática estar ligada
à discriminação aos imigrantes,
que por vezes, tem sido vítima do
trabalho escravo. “Nosso objetivo
é trabalhar as políticas públicas e
acesso a essa população que está
sujeita a essa condição”, ressaltou.

“A realidade do trabalho es-
cravo não se combate apenas na
fiscalização e infração. Dependemos

muito de todos os segmentos para
o pós-resgate dessas pessoas, para
tirá-los dessa situação”, afirmou o
defensor público, Ricardo Amorim.

Na oportunidade, a profes-
sora Ana Cecília, do Instituto de
Estudos da Linguagem da Uni-
versidade Estadual de Campinas
– IEL/Unicamp apresentou um
esboço do projeto de extensão vin-
culado à Extecamp, para formação
de educadores nos municípios.

REDE - A Rede de Promoção
ao Trabalho Decente para Imigran-
tes e Refugiados de Regiões Metro-
politanas de Piracicaba e Campinas
foi criada a partir de uma articula-
ção do Instituto Trabalho Decente
(ITD) e do Ministério Público do
Trabalho (MPT) e conta com re-
presentantes do Ministério Públi-

co do Trabalho, Ministério do Tra-
balho, Defensoria Pública da
União, Centro de Referência em
Saúde do Trabalhador (Cerest), Se-
cretaria Municipal de Desenvolvi-
mento Econômico, Trabalho e Tu-
rismo (Semdettur), Universidade
Estadual de Campinas (Unicamp),
Universidade Metodista de Piraci-
caba (Unimep), Ong Visão Mundi-
al e de serviços da rede socioassis-
tencial de Piracicaba, Americana,
Capivari, Rio Claro, entre outros.

Ela atua com agenda de
reuniões a cada dois meses, que
tratam do enfrentamento do
trabalho escravo, tráfico de pes-
soas e capacitação para profis-
sionais. As reuniões são descen-
tralizadas e a próxima acontece-
rá em Americana, no dia 05/02.

Na manhã desta terça-feira
(7), o vereador Laércio Trevi-
san Jr. (PL) se reuniu com a
diretora da Escola Municipal
Prof.ª Ada Buselli Neme, Fer-
nanda Grisotto e visitou as
dependências internas da es-
cola de Tanquinho. Ele tam-
bém verificou a questão do
forte calor nas dependências
internas da área coberta. O
vereador fará uma solicitação

ao Executivo para substituição
das telhas que passam a luz
solar e deixam o local quente
por telhas sanduiche que
amenizam o calor. Para a par-
te externa da Escola, o verea-
dor Trevisan Jr. também soli-
citou, através da indicação
4273/2023, a retirada de ga-
lhos das árvores que foram
cortadas e a destoca de duas
árvores pinheiro no local.

ESCOLA MUNICIPAL
Comerciantes ao longo da
rua Treze Maio, na região
Central, estão preocupados
com uma erosão que está se
formando junto a um poste
de energia elétrica. A erosão
é causada pela água da chu-
va, que escorre pela rua e
acumula no local. A cada chu-
va, o buraco fica maior e o
poste fica mais solto. Os co-
merciantes temem que o

poste caia e cause aciden-
tes. O vereador Pedro Kawai
(PSDB) foi informado sobre
o problema e solicitou provi-
dências junto à zeladoria da
Prefeitura de Piracicaba. “A
situação é preocupante, o
poste está ficando solto e
pode cair a qualquer hora. É
necessário que a Prefeitura
tome medidas urgentes para
conter a erosão”, disse.

EROSÃO
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Mesa Diretora estuda construção
de novo prédio para a Câmara
Presidente da Câmara, vereador Wagner Oliveira (Cidadania), o
Wagnão, também elencou, em entrevista, melhorias para os servidores

CCCCCOOPOOPOOPOOPOOP

Programas sociais repassam
R$ 6 milhões para as Apaes

Divulgação

Neste século XXI, o cumpri-
mento do ESG deixou de ser um
mero modismo para fazer parte das
estratégias de sucesso de todo ne-
gócio e, na rede varejista Coop, a
essência do ESG é seguida à risca
desde a sua fundação, há 69 anos.

Só na área social, mantém
importantes projetos voltados ao
atendimento de entidades bene-
ficentes e a comunidades onde
possui unidades de negócio.

Entre os seus programas so-
ciais estão a Revista Coop e o Tro-
co do Bem, que com o apoio de
seus cooperados e clientes, já re-
passou cerca de R$ 6 milhões para
a Federação das APAES do Esta-
do de São Paulo, instituição bene-
ficente sem fins lucrativos e eco-
nômicos que promove assessora-
mentos as 308 APAEs do Estado.

A parceria de sucesso entre a
Coop e a Feapaes-SP teve início em
agosto de 2010 e contribui para a
continuidade do assessoramento
que a Federação promove às APA-
Es do estado de São Paulo, por
meio de capacitações, cursos, pro-
jetos e o suporte nas áreas de as-
sistência social, educação, gestão,
jurídica e saúde. O movimento apa-
eano paulista atende mais de 70 mil
pessoas com deficiência intelectu-
al e/ou múltipla e Transtorno do
Espectro Autista diretamente.

O repasse é trimestral e entre
os meses de julho, agosto e setem-
bro deste ano, o valor total alcan-
çou R$ 71.516,02. Para participar

e colaborar com os programas é
bastante simples: ao adquirir em
qualquer unidade de negócio Coop
um exemplar da Revista Coop por
R$ 4,90, 1 real é revertido à Fea-
paes/SP. No terceiro trimestre
deste ano, a venda da revista com
76 páginas que aborda temas
como gastronomia, saúde, bem-
estar, beleza, dentre outros, ren-
deu à instituição R$ 33.488,00.

Já o Troco do Bem refere-se
à doação de centavos de troco,
provenientes do pagamento em
dinheiro e cedidos pelos coopera-
dos e clientes para ajudar as
APAEs paulistas. Toda a arreca-
dação do programa é revertida
para a melhoria da qualidade de
vida dos atendidos e, de moeda
em moeda, o programa arreca-
dou nos últimos três meses deste
ano, o valor de R$ 38.028,02.

COOPERADOS — Atual-
mente, a Coop possui mais de 1
milhão de cooperados ativos, 30
lojas de supermercado, sendo 23
no Grande ABC, uma em Piracica-
ba, duas em São José dos Campos,
duas em Sorocaba, duas em Tatuí,
uma unidade de loja de conveni-
ência em São Bernardo do Campo
(Coop Aqui), um atacarejo em São
José dos Campos (Meu Atacarejo)
e 73 drogarias, além dos canais
digitais. Por ser uma cooperati-
va, seu principal objetivo é ofere-
cer os melhores serviços a preços
justos, além de reverter benefícios
aos cooperados e à comunidade.

O presidente da Câmara Mu-
nicipal de Piracicaba, Wagner Oli-
veira (Cidadania), o Wagnão, con-
cedeu recentemente uma entrevis-
ta à Rádio Piracicaba, em que abor-
dou diversos assuntos relaciona-
dos à administração pública da
cidade e ao Legislativo Piracica-
bano, como a possibilidade de
construção de um novo prédio
para a Câmara e melhorias nas con-
dições de trabalho dos servidores.

Wagnão destacou a impor-
tância do trabalho dos vereado-
res em ouvir as demandas da
população e buscar soluções para
os problemas da cidade. Ele ressal-
tou que, apesar de ser um desafio,
é gratificante poder contribuir para
a melhoria da qualidade de vida
dos cidadãos. “Na maior parte do
tempo, o vereador fica correndo
atrás das demandas da popula-
ção e visitando bairros, para que
a gente possa tocar essa cidade
que adora tanto”, declarou.

O presidente da Câmara
também falou sobre algumas das
ações implantadas durante o seu
mandato, iniciado em janeiro
deste ano. Como exemplo, a aju-
da de custo aos servidores para o
pagamento de seus planos de saú-
de. “O servidor da Câmara rece-

be um auxílio no valor de R$ 400.
Temos dado uma atenção especi-
al aos servidores da Casa”, disse,
citando ainda a melhoria no va-
lor do vale-refeição. Wagnão
completou: “nunca se abusa, por-
que nós temos o Ministério Pú-
blico e o Tribunal de Contas.”

Ele falou da intenção da atual
Mesa Diretora em construir um
prédio para a Câmara Municipal.
Wagnão afirmou que está conver-
sando com o prefeito Luciano Al-
meida (PP) sobre o assunto e que
espera poder concretizar o proje-
to em breve. “Espero encerrar
com chave de ouro meu mandato
de presidente, deixar um legado.
Temos condições de fazer um pré-
dio novo no local onde hoje é o
estacionamento da própria Câma-
ra. Quero começar o prédio e aí se
eu não for o presidente da próxi-
ma legislatura, enfim, quem vier,
pode terminar. Hoje, estamos den-
tro de um pombal, o prédio da
Câmara está um caos”, declarou.

Em relação à saúde públi-
ca, Wagnão demonstrou preo-
cupação com a falta de vagas
hospitalares na cidade e solicitou
uma reunião com o prefeito para
discutir o assunto. Ele ressaltou
que é fundamental administrar
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Wagnão falou do assunto em entrevista ao radialista Vitor Prates

bem os recursos destinados à
saúde para garantir um atendi-
mento de qualidade à população.

Outro tema abordado na en-
trevista foi a política local, com vá-
rios candidatos se manifestando
como pré-candidatos à prefeitura
de Piracicaba. Wagnão destacou a
importância de os eleitores avalia-
rem as propostas dos candidatos
e escolherem aqueles que têm as
melhores ideias para a cidade.

Ainda na pauta esteve a ade-
são da Câmara à campanha
“Respeite Todo Mundo”, promo-

vida pelo Siemaco (sindicato dos
empregados nos segmentos de
asseio, conservação, limpeza ur-
bana, manutenção de áreas ver-
des e controle de pragas). O ob-
jetivo é o combate à discrimina-
ção com foco em categorias de
serviços terceirizados, como au-
xiliares de limpeza, recepcionis-
tas e porteiros. “A população pre-
cisa respeitar o servidor público,
mas também os vários trabalha-
dores que estão lá no dia a dia,
que é o pessoal da zeladoria e da
limpeza”, lembrou o presidente.

CCCCCÂMARAÂMARAÂMARAÂMARAÂMARA

Licitação 31/2023 é declarada deserta
A Comissão de Licitação da

Câmara Municipal de Piracicaba se
reuniu ontem (7) para o pregão
presencial 31/2023, de contratação
de instituição bancária para ope-
rar de forma exclusiva os serviços
de processamento e gerenciamen-
to de créditos provenientes da fo-
lha de pagamento da Câmara Mu-
nicipal de Piracicaba, abrangendo
servidores ativos efetivos, contra-
tados, inativos, pensionistas, co-

missionados e estagiários. Diante
da ausência de interessados no cer-
tame, a licitação foi declarada “de-
serta”. O edital e a ata do certame
podem ser conferidos no Portal da
Transparência da Câmara. Uma
nova sessão pública com a mes-
ma finalidade deverá ser aberta.
Essa situação está prevista no ar-
tigo 24 da lei 8.666/1993, que ins-
titui normas para licitações e con-
tratos da Administração Pública.
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Sema realiza conferência das secretarias de Agricultura
Nesta sexta-feira (10), aconte-

ce a Conferência das Secretarias de
Agricultura da Região Metropoli-
tana de Piracicaba, das 8h30 às
17h, no auditório da Fumep (Av.
Monsenhor Martinho Salgot, 560,
Areão), sob organização da Prefei-
tura de Piracicaba, por meio da
Sema (Secretaria Municipal de
Agricultura e Abastecimento).

Dando continuidade a um ci-
clo iniciado em outubro de 2021,
no primeiro encontro ocorrido em
Piracicaba, a conferência tem o ob-
jetivo de consolidar e firmar as pro-
postas para o desenvolvimento ru-
ral sustentável regional, por meio
da construção coletiva das secreta-
rias municipais de agricultura dos
24 municípios pertencentes à RMP.

As discussões e dinâmicas pro-
movidas pela conferência aborda-
rão os quatro macrotemas priori-
tários para o desenvolvimento da

agricultura na região, divididos
entre as temáticas: produção agro-
pecuária; conservação de solo,
água e recursos naturais; abaste-
cimento público e infraestrutura.

Nos encontros anteriores já
foram abordadas diversas de-
mandas do setor, como a con-
servação de solos e água, agri-
cultura familiar, turismo rural,
proteção das águas, gestão de re-
síduos na zona rural, Rotas Ru-
rais, saneamento rural e SIM
(Serviço de Inspeção Municipal).

“Nesta conferência vamos re-
alizar discussões mais aprofun-
dadas sobre esses temas para o
encaminhamento de propostas
tangíveis para o desenvolvimen-
to rural sustentável da RMP ao
Governo Estadual”, destaca a se-
cretária da Sema, Nancy Thame.

REALIZAÇÃO - Os Encon-
tros das Secretarias de Agricultu-

ra da Região Metropolitana são or-
ganizados conjuntamente a cada
três meses pelos representantes de
cada município, com a parceria da
Cati (Coordenadoria de Assistên-
cia Técnica Integral), que faz parte

da SAA (Secretaria Estadual de
Agricultura e Abastecimento) e já
foi sediado nas cidades de Piraci-
caba, Limeira, São Pedro, Analân-
dia, Capivari, Rio Claro, Char-
queada e Santa Maria da Serra.

Thais Passos/Sema

Conferência reunirá representantes das secretarias de agricultura

O tema da redação da prova
do Enem (Exame Nacional do En-
sino Médio), aplicada no último
domingo (6) em todo país, foi abor-
dado pela vereadora Rai de Almei-
da (PT) em discurso na tribuna
da Câmara Municipal de Piraci-
caba, no Segundo Expediente da
63ª Reunião Ordinária, realizada
na noite desta segunda-feira (7).

“O tema foi ‘Desafios para o
enfrentamento da invisibilidade
do trabalho de cuidados realiza-
do pela mulher no Brasil’. Nós,
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Vereadora defende os avanços contra invisibilidade do trabalho de cuidados
mulheres, somos as responsáveis
pelo cuidado do outro, do filho,
do marido, do pai, dos avós, dos
idosos. Só que esse trabalho é in-
visibilizado, não é dado um valor.
Nós, as feministas, temos feito esse
debate na sociedade, porque a polí-
tica dos cuidados precisa estar na
pauta dos governos, porque essa é
uma responsabilidade do Estado.
Quantas de nós precisamos abrir
mão das nossas profissões para cui-
darmos dos outros? Quantas mu-
lheres deixam as suas profissões

para gestar e, depois, cuidar dos
filhos?”, indagou a parlamentar.

Rai de Almeida, na sequên-
cia, pontuou que o trabalho de
cuidados acarreta grande impac-
to e relevância econômica na so-
ciedade, ainda que muitas vezes
seja não remunerado: “é um tra-
balho que tem um custo altíssimo.
Se não são as mulheres que o fa-
zem, os homens não realizam o seu
trabalho produtivo. Portanto, o
Estado tem que olhar para isso e
determinar políticas públicas”.

Ela, por fim, celebrou que o
tema tenha recebido destaque
por meio do Enem e disse:
“quando nós pensamos em po-
líticas para os cuidados, nós
precisamos pensar, também, no
fazer o alimento, no limpar a
casa, no lavar a roupa, em todo
esse cuidado da casa que tenha
responsabilidade atribuída, des-
de a tenra idade para as meninas
e, depois, para as mulheres. Que
bom que esse tema entra na or-
dem do dia e faz parte do Enem”.

“B“B“B“B“BLACKLACKLACKLACKLACK N N N N NOVEMBEROVEMBEROVEMBEROVEMBEROVEMBER”””””

Hyundai lança campanha, com upgrade do HB20 por R$ 2
A Hyundai Motor Brasil lan-

ça esta semana uma nova cam-
panha nacional de vendas. A “Bla-
ck November” oferecerá oportu-
nidades especiais para HB20 e
CRETA, os dois modelos produ-
zidos pela marca em Piracicaba
(SP), além de descontos em itens
e serviços de pós-venda. A ação
acontece em comemoração ao re-
corde de 2 milhões de veículos
produzidos no Brasil nos 11 pri-
meiros anos de operações da
montadora no País. A Hyundai já
havia estabelecido, em 2018, o me-
nor tempo para a produção do pri-
meiro milhão, em menos de 6 anos
da inauguração de sua fábrica.

Para o HB20, a campanha des-
taca uma promoção especial para

os interessados na versão Comfort
Plus 1.0 MT, que hoje sai pelo valor
de R$ 86.490. Com apenas mais
R$ 2, o cliente poderá fazer um
upgrade para a versão Limited Plus,
e contar com itens como câmera de
ré, chave presencial Smart Key, si-
nalização de frenagem de emergên-
cia, acionamento do motor por bo-
tão e rodas diamantadas de 15".

Já para o CRETA, a promoção
é para a versão Limited 1.0 TGDI,
que possui valor de tabela de R$
146.390. Durante a campanha, o
modelo “volta no tempo” e sai pelo
preço de 2022: R$ 134.790, um
desconto de mais de R$ 10 mil. A
“Black November” da Hyundai vai
até o dia 30 de novembro ou até
quando durarem os estoques.

“A nova campanha chega para
seguirmos celebrando com nossos
clientes os grandes feitos alcança-
dos pela Hyundai nos últimos tem-
pos. Temos dois dos modelos mais
bem posicionados do País em ven-
das, com o CRETA sendo o grande
líder geral de vendas no varejo em
outubro, alcançamos o recorde de
2 milhões de unidades produzidas
em 11 anos, e seguimos recebendo
do mercado brasileiro a compro-
vação de que nosso trabalho foca-
do na qualidade dos produtos e
serviços é reconhecida pelo nos-
so cliente final. Estaremos sem-
pre oferecendo as melhores con-
dições para que mais e mais bra-
sileiros conquistem seu Hyundai
zero-quilômetro”, comenta Angel

Martinez, vice-presidente de Ven-
das da Hyundai Motor Brasil.

Os clientes que já possuem um
Hyundai também não ficarão de
fora da campanha. A “Black No-
vember” irá oferecer descontos de
até 30% em serviços como alinha-
mento e balanceamento e de até
20% em acessórios como proteto-
res de cárter, alarmes, lâmpadas,
soleiras e frisos. Durante o mês, a
troca de óleo de motor com óleo
Shell também receberá um descon-
to de 8% em toda rede de conces-
sionárias da marca no Brasil.

Para obter mais informações
sobre todos os modelos Hyundai,
consultar a lista completa de con-
cessionárias e encontrar a loja mais
próxima, acesse: hyundai.com.br.
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Semana destaca a relação do
estresse e o controle da doença
Estresse pode impactar diretamente nos níveis de glicose no sangue,
independente de uma alimentação adequada; Semana vai até o dia 11, sábado

PPPPPOLIGLOLIGLOLIGLOLIGLOLIGLOOOOOTTTTTAAAAA

Clube de Piracicaba comemora
o primeiro aniversário n B.Lém

A psicóloga do Saúde Inteli-
gente, do plano Santa Casa Saúde
Piracicaba, Patrícia Maury, é uma
das participantes da Semana Mun-
dial do Diabetes, que prossegue até
sábado (11). Durante vídeo educa-
tivo exibido nas redes sociais do
Plano nesta quinta-feira, 09, ela vai
abordar a relação entre o estresse e
o controle do diabetes e mostrar de
que maneira o estresse pode impac-
tar diretamente nos níveis de gli-
cose no sangue, independente de
uma alimentação adequada.

“O estresse não apenas afeta
os níveis de glicose, mas também
interfere no sono, outro aspecto
crucial para a saúde. Essa con-
junção de fatores pode levar a um
descontrole no quadro do diabe-
tes”, explica Patrícia ao falar so-
bre estratégias importantes no
manejo das emoções e, por conse-
quência, no controle do diabetes.

“Há diversos caminhos para
auxiliar no controle do estresse.
Práticas como meditação, exercí-
cios de relaxamento e técnicas de

respiração são aliados eficazes”,
explica. Segundo ela, a simples
atenção à respiração, com foco no
ar que entra e sai, é uma técnica
simples, acessível e benéfica.

Estudos também indicam que
o contato com a natureza pode po-
tencializar a produção de hormô-
nios relacionados ao prazer e bem-
estar, sendo uma opção para me-
lhorar a saúde emocional. “Incor-
porar a natureza na rotina e a prá-
tica regular de exercícios físicos, se
não houver contraindicação médi-
ca, são situações que podem bene-
ficiar a saúde e, por consequência,
o controle do diabete”, ressalta.

A psicóloga enfatiza, porém,
que se as emoções permanecerem
intensas e persistentes, interfe-
rindo na rotina diária, mesmo
com a aplicação dessas orienta-
ções, é fundamental buscar aju-
da profissional. “Nesse contex-
to, o suporte de um psicólogo
pode ser essencial na busca pelo
equilíbrio emocional e controle
do tratamento do diabetes”.

Divulgação

A psicóloga Patrícia Maury fala sobre como potencializar
a produção de hormônios relacionados ao prazer e
bem-estar para o controle da doença

Fotos: Divulgação

Encontro aconteceu sábado (4) na Padaria B.Lém

O Clube Poliglota de Piracicaba é gratuito

Japonesa é um idioma novo no CPP

No último sábado (4), o Clu-
be Poliglota de Piracicaba (CPP)
se reuniu mais uma vez na Pada-
ria B.Lém. Porém, este evento foi
diferente: o CPP estava em clima
de festa, em comemoração ao 1º
aniversário do Clube. A Padaria
reservou um grande espaço para
os participantes, que puderam in-
teragir em inglês, francês, espa-
nhol e italiano. Muitas pessoas que
já conhecem o CPP estiveram pre-
sentes. Porém, este evento especi-
al também contou com a presença
de novos interessados, que com-
pareceram pela primeira vez
para conhecer e prestigiar o Clu-
be, inclusive pessoas de outras
nacionalidades: França, EUA,
Guatemala, Peru e Colômbia.

Lucas Eduardo Dionisio, 29
anos, promotor de vendas e estu-
dante, tem participado com frequ-
ência dos encontros e esteve pre-
sente na comemoração: “O que me
interessou no Clube Poliglota, ini-
cialmente, foi essa possibilidade de
conversar com pessoas ao vivo e
não pela internet. Tem algumas
pessoas que não se sentem confor-
táveis conversando com estranhos
na internet, então essa possibilida-
de do Clube me interessou bastan-
te. Quando eu fui lá (no encontro),
o pessoal foi super acolhedor, su-
per paciente, um ambiente total-
mente descontraído e acolhedor.

Isso me fez querer continuar indo.
Tenho frequentado o clube há al-
guns meses e não me arrependo de
forma alguma de ter me desafiado
a ir aquela primeira vez. Conheci
muita gente interessante, pratiquei
o meu inglês, que era o meu intuito
inicial. Para quem não se sente
confortável em conversar com
estranhos na internet, eu reco-
mendo muito ir ao Clube. Você
vai se deparar com pessoas su-
per simpáticas, pacientes, que
não vão te julgar, que vão fazer
o máximo para responder qual-
quer dúvida que você tenha. Fora
a quantidade de conhecimento que
você acaba absorvendo também,
através das nossas conversas”.

O Clube Poliglota Piracicaba foi
criado por voluntários interessados
em incentivar a prática de idiomas
na cidade. O CPP não ministra au-
las, mas fornece interação em di-
versas línguas de maneira livre e
dinâmica. Para participar, não é
preciso fazer inscrição prévia e nem
ser fluente no idioma. Os encon-
tros são gratuitos e o CPP mantém
sua agenda na página do insta-
gram: @clubepoliglotapiracicaba.

O CPP aproveita a oportuni-
dade para convidar quem tiver
interesse em participar dos even-
tos, em especial aqueles que quei-
ram praticar japonês, que é um
idioma novo dentro do CPP.

OJI POJI POJI POJI POJI PAPÉISAPÉISAPÉISAPÉISAPÉIS

Empresa tem inscrições para Programa de Estágios até 22
A OJI Papéis Especiais, locali-

zada em Piracicaba, está com ins-
crições abertas para o seu Progra-
ma de Estágio. A empresa busca
novos talentos para se juntar ao
seu time em uma jornada de apren-
dizado, colaboração e iniciativa.

São 10 vagas para estudantes
que estão cursando o Ensino Supe-
rior em diversas áreas e queiram
explorar o processo apaixonante de
criar papel na OJI. As inscrições
podem ser feitas até o dia 22 de
novembro pela internet, através
da plataforma de recrutamento e
processos seletivos online Gupy.

Segundo Andréia Silveira, con-
sultora interna de RH, a empresa
busca por jovens que tenham como
valor a segurança em todas as suas
ações, a excelência em seus compor-
tamentos para garantir um futuro
sustentável, íntegro e de colabora-
ção por onde passar. “Acreditamos
que através de um ambiente seguro
e confiável criamos mais oportuni-
dades para protagonizar quando o
assunto é carreira. Proporcionar
conhecimentos e aprendizados
através da prática e/ou da vivên-
cia contribuem para o seu desen-
volvimento em competências com-
portamentais que faz de você um
profissional diferenciado”, explica.

Os jovens selecionados terão
a oportunidade de iniciar sua car-
reira profissional e estagiar nas
diversas áreas da empresa como
Administração de Vendas, Pro-
dução, Controladoria, Formula-
ções, Logística, Manutenção Elé-
trica/Eletrônica/Auto, Manuten-
ção Mecânica e Civil, Manuten-

ção de Projetos, Recursos Huma-
nos e Suprimentos – Compras.

Entre os diversos pontos posi-
tivos de estagiar na OJI Papéis, os
estagiários da última edição do pro-
grama, que foram efetivados e atu-
almente são colaboradores da em-
presa, destacam o ambiente acolhe-
dor encontrado e as oportunida-
des de aprendizado e crescimento.

“O estágio na OJI foi minha
porta de entrada ao mundo profis-
sional corporativo. Através dele,
pude conhecer diversos âmbitos de
atuação e tive a oportunidade de
desenvolver inúmeras competênci-
as profissionais, técnicas e pessoais.
A relação no ambiente de trabalho é
bastante integrativa e acolhedora.
Durante todo o programa, fui inse-
rida à realidade da empresa e incen-
tivada a me capacitar e buscar mi-
nha melhor versão. Aqui, encaramos
os desafios como oportunidades de
crescimento, e os enfrentamos como
um time”, diz a advogada JR, Lo-
renza Porfírio Naville Lourenço.

A também ex-estagiária Rena-
ta Favoretto, atual engenheira de
Máquinas de Papel PL, afirma ter
ficado encantada com a cultura e
ambiente da empresa desde o pro-
cesso seletivo. “Ingressei no segun-
do semestre de 2019 na área de
S&OP e tive muitas oportunidades
de crescimento. Acredito que o di-
ferencial e o que me motiva a tra-
balhar na Oji Papéis é a interação
com as pessoas da empresa, a au-
tonomia para executar as ativida-
des e propor melhorias, a possibili-
dade de evolução, migração para
outras áreas e os projetos/progra-

Divulgação

Fábrica da OJI Papéis em Piracicaba, bairro Monte Alegre

Sobre a
Oji Papéis: 800
colaboradores

Localizada em Piracica-
ba, a Oji Papéis é a respon-
sável por produzir Papel Tér-
mico e Autocopiativo que cir-
culam por todo o Brasil, Amé-
rica Latina, entre outros mer-
cados internacionais. Com
cerca de 800 colaboradores
diretos e indiretos, a empre-
sa é líder no segmento de
papéis especiais na América
Latina. Faz parte do Grupo OJI
Holdings Corporation, funda-
do em 1873 no Japão, que
atualmente conta com 36
mil profissionais e está pre-
sente em quatro continen-
tes, com mais de 300 sub-
sidiárias e unidades fabris.

mas multidisciplinares. A Oji é
uma empresa bastante acolhedo-
ra, com muitos desafios e que im-
pulsiona o nosso desenvolvimento
em hard e soft skills”, conta.

Lucas Florença Gracino, enge-
nheiro de Formulações PL, é outro
ex-estagiário que também destaca
o acolhimento como importante ca-
racterística da empresa.  “A Oji
Papéis me acolheu de braços aber-
tos e fez o que eu mais precisava
como estagiário: me ensinou. Me
deu toda abertura tentar fazer de
formas diferentes o que já era feito
dentro da empresa e me deu res-
ponsabilidades para que eu pudes-
se me desenvolver. Amo meu tra-
balho, pois além de gostar do que
faço, o ambiente é leve e me deixa à
vontade todos os dias”, destaca ele.

As regras e etapas do processo
seletivo do Programa de Estágio da
OJI Papéis estão disponíveis em
https://estagioojipapeis.gupy.io/
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Novo ‘Viver Sem Limites’ será lançado no dia 16
O ministro Silvio Almeida,

dos Direitos Humanos e da Cida-
dania (MDHC), foi o entrevista-
do de ontem (8) do “Bom Dia,
Ministro”. No bate-papo com ra-
dialistas de todo o país, ele desta-
cou o processo de construção e
conclusão do novo plano Viver
Sem Limites. A iniciativa voltada
para promover os direitos das pes-
soas com deficiência tem previsão
de lançamento no próximo dia 16.

São mais de 100 ações que
envolvem mais de 30 ministéri-
os e um orçamento estimado em
R$ 9 bilhões. “A construção
contou com participação da so-
ciedade civil, por meio do Con-
selho Nacional do Direito das
Pessoas com Deficiência. Estou
feliz e orgulhoso. É um traba-
lho que envolveu muita gente de
dentro e de fora do ministério.
Uma entrega grandiosa para o
Brasil”, comentou o ministro.

O ministro também abordou
outros temas relativos à pasta,

como o trabalho com pessoas em
situação de rua, com a população
carcerária, a perspectiva de cria-
ção de políticas para tratar dos
idosos e concurso para preencher
quadros do ministério com espe-
cialistas em direitos humanos.

Almeida citou ainda a parti-
cipação do ministério no Novem-
bro Negro, período de mobilização
em torno de questões voltadas
para discutir os direitos, a memó-
ria, a cultura e os desafios das pes-
soas negras no país. “Marca o re-
encontro do Brasil consigo mes-
mo, um país que é atravessado por
uma série de condicionantes es-
truturais que são origem dos nos-
sos principais problemas”, relatou.

Na participação do MDHC
na ação coordenada pela pas-
ta da Igualdade Racial, 100
pontos históricos vão ganhar
sinalizações para resgatar e
permitir a reconstrução da me-
mória sobre escravidão e o trá-
fico de escravos para o Brasil.

Participaram do programa as
rádios Nova Brasil FM (São Pau-
lo/SP); Rádio Banda B (Curitiba/
PR); BandNews FM (Salvador/
BA); Rádio Roquete Pinto (Rio de
Janeiro/RJ); Rádio Jornal (Reci-

fe/PE); Rádio O Povo (Fortaleza/
CE); Rádio Antena 1 (DF); e Grupo
Marajoara de Comunicação (Be-
lém/PA). Além das rádios, tam-
bém foram respondidas dúvidas
realizadas pelas redes sociais.

Rafa Neddermeyer/Agência Brasil

Silvio Almeida, ministro dos Direitos Humanos e da Cidadania
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No sábado (11), o ponto alto do Festival Sabor de São Paulo
tem entrada gratuita e recebe o público em geral

Divulgação

A Secretaria de Turismo e Vi-
agens do Estado de São Paulo
(Setur-SP) promove, nesta quin-
ta-feira (9), na estância Águas de
São Pedro, a 6ª Semana Sabor de
São Paulo de 2023, em parceria
com Mundo Mesa e o Senac de
Águas de São Pedro. A iniciativa
busca explorar o turismo gastro-
nômico da Rotas Encantos da
Anhanguera Central e da Serra
do Itaqueri, que está entre as 10
Rotas Gastronômicas do Estado. 

O projeto começou com uma
presstrip para apresentar a jor-
nalistas e influenciadores 15 des-
tinos: entre fazendas, fábricas,
cachaçaria, apiário, cervejaria e
restaurantes. Na sexta-feira (10),
profissionais da gastronomia e do
turismo participam de uma ca-
pacitação na sede do Senac Águas
de São Pedro, no qual serão abor-
dados temas como empreendedo-
rismo, cultura alimentar, normas
de inspeção e capacitação de mão
de obra do trade turístico. A tar-
de termina com uma aula-show
do padrinho da rota, o chef e
consultor Rodrigo Martins.

Para fechar a semana, no sá-
bado (11), o ponto alto do Festival
Sabor de São Paulo tem entrada
gratuita e recebe o público em geral
com uma grande diversidade de
comidas e bebidas típicas das regi-
ões, além de apresentações musi-
cais. A feira será realizada na sede
do Senac, das 11h às 17h. Entusi-
astas das delícias regionais vão ter
a chance de degustar diferentes
pratos, quitutes e bebidas de di-
versos empreendedores locais. 

O secretário de Turismo e Vi-
agens do Estado de São Paulo,
Roberto de Lucena, considera o
evento uma das mais importan-
tes inciativas da pasta. “O Sabor
de SP, além de descentralizar o
turismo, valoriza a história e cul-
tura das regiões envolvidas no
Festival. Uma promoção que vai
além do negócio. Tem muito afeto
envolvido”, resume o secretário. 

Entre os participantes desta
6 ª etapa, marcam presença a Ja-
racatiá Doce & Arte, da cidade de
São Pedro, que venderá suas ge-
leias, compotas e cachaças; Cer-
vejaria Mazzeo, de Rio Claro; Fa-
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Festival Sabor de SP chega a
Águas de São Pedro sábado
No dia 11 de novembro, evento gratuito e aberto ao público reúne
uma seleção de produtores de comidas e bebidas típicas da região
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Premiação do programa acontece hoje

Encontro de formação de professores do Programa do EducaTrilha na Escola

Divulgação

A Prefeitura, por meio da Se-
cretaria Municipal de Infraestru-
tura e Meio Ambiente (Simap), re-
aliza hoje (9), às 19h, no Anfiteatro
da Secretaria Municipal de Educa-
ção, a cerimônia de premiação da
quarta edição do EducaTrilha na
Escola. No evento, serão conheci-
das as escolas vencedoras e apre-
sentados os resultados do progra-
ma.  O EducaTrilha na Escola é um
programa de educação ambiental,
cultural e de promoção da saúde e
bem-estar, realizado com escolas
municipais, estaduais e particula-
res por meio de um processo for-
mativo e um concurso de proje-
tos educativos que incluem visi-
tas à Estação Experimental de
Tupi (Horto de Tupi). As escolas
vencedoras e três professores/
gestores de cada escola vencedo-
ra serão agraciados com um prê-
mio vivencial e educativo: parti-
ciparão de uma viagem pedagógi-
ca ao Núcleo Picinguaba, no Par-
que Estadual da Serra do Mar.

Segundo Laís Ferraz de Ca-
margo, educadora ambiental da
Simap e coordenadora do progra-
ma, em 2023, o EducaTrilha ofere-
ceu 15 encontros formativos, 32
encontros de tutoria com profes-
sores e coordenadores pedagógicos
e 30 visitas escolares ao Horto de
Tupi, beneficiando 30 escolas.

Durante esse processo, cada
escola elaborou um portfólio,
descrevendo todas as atividades
desenvolvidas no âmbito escolar
e nas visitas ao Horto, bem como
relacionando-as com os critéri-
os de pontuação do programa,
baseados em políticas de educa-
ção ambiental, nos currículos
municipal, estadual e na Base
Nacional Comum Curricular.

“O EducaTrilha não é apenas
um curso de formação para pro-
fessores, e sim uma oportunidade
para os educadores e escolas vi-

venciarem a educação ambiental
na prática e de forma integrada,
além de poderem partilhar experi-
ências exitosas. Pudemos acompa-
nhar os avanços dos projetos du-
rante o ano e, no evento de premi-
ação, mostraremos os resultados
de todas as escolas”, disse Laís.

CATEGORIAS - Ainda se-
gundo Laís, os portfólios foram
analisados por uma banca de 12
profissionais da área, os quais
dialogaram com as escolas sobre
os projetos realizados e selecio-
naram seis deles para serem pre-
miados, sendo um de cada cate-
goria: escolas municipais de edu-
cação infantil (pré-escolas – 4 e
5 anos); escolas municipais e es-
taduais de ensino fundamental
– Ciclo I (1º ao 5º ano); escolas
estaduais de ensino fundamen-
tal – Ciclo II (6º ao 9ºano); es-
colas estaduais e federais de en-
sino médio; escolas estaduais de
ensino fundamental (Ciclo II) e
médio, e escolas particulares de
ensino fundamental e médio.

“Essa será uma ocasião espe-
cial para a sociedade conhecer os
lindos e transformadores traba-
lhos desenvolvidos pelas escolas

participantes do programa. O
EducaTrilha na Escola mostra
como a união entre o setor públi-
co, estado e município, a universi-
dade, neste caso, a Esalq/USP, a
sociedade civil e o setor privado
pode ter resultados maravilhosos
na direção de um mundo mais sus-
tentável em todas as dimensões”,
complementa Maria Luísa Bonazzi
Palmieri, especialista ambiental do
Instituto de Pesquisas Ambientais
e coordenadora do programa.

PARCEIROS - O EducaTri-
lha é realizado pela Prefeitura,
por meio da Simap, em parceria
com o Instituto de Pesquisas Am-
bientais (IPA), do Laboratório de
Educação e Política Ambiental
(Oca/ESALQ/USP) e da Fundação
Florestal (FF) e tem patrocínio da
OJI Papéis e da CJ do Brasil.

A iniciativa tem, ainda, o apoio
das secretarias municipais de
Educação (SME) e Ação Cultural
(Semac), da Diretoria de Ensino
da Região de Piracicaba, do Gru-
po Multidisciplinar de Educação
Ambiental (GMEA), do Programa
Germinar, da Oscip Pira21 – Pira-
cicaba Realizando o Futuro, da
Fundação Triunfo, do Movimen-

to Tô Aqui, da Aiôn Socioambien-
tal, do Movimento pela Educação
Humanizadora (Moveh), do Ima-
flora, do Instituto Olinto Marques
de Paulo (OMP) e da Esalq (Esco-
la Superior de Agricultura Luiz de
Queiroz), Grupo de Estudos De-
safios da Prática Educativa (GE-
DePE), Programa USP Recicla,
Grupo de Estudos e Práticas para
o Uso Racional da Água (Gepura),
Centro de Estudos e Pesquisa para
Aproveitamento de Resíduos Agro-
industriais (Cepara), Centro de
Referência em Ensino de Ciências
da Natureza (Crecin), Museu de
Ciências, Educação e Artes Luiz de
Queiroz, PET Ecologia e Núcleo de
Apoio à Cultura e Extensão Uni-
versitária em Educação e Conser-
vação Ambiental (Nace-Pteca).

SERVIÇO
O evento de premiação do
EducaTrilha na Escola será
realizado no dia 09 de no-
vembro, às 19h, no Anfiteatro
da Secretaria Municipal de
Educação, localizado à Rua
Cristiano Cleopath, 1902 -
Bairro dos Alemães, Piraci-
caba. É um evento gratuito e
aberto a toda a população.

zenda Quilombo, de Limeira, com
seu tradicional café; Adega The-
rense, Apiário João do Mel e En-
genho e Apiário Scherma, de Piras-
sununga; Fábrica Di Pamonha, de
Charqueada; Sítio Nelson Guerrei-
ro, de Brotas, além do Restaurante
do Lago, de Águas de São Pedro, e
Sitio Coloninha 1, de São Pedro.  

SERVIÇO
A 6ª edição do Festival Sa-
bor de São Paulo acontece
na Praça Doutor Otávio de
Moura Andrade, em Águas
de São Pedro, no dia 11 de
novembro, das 11h às 17h.
O evento promovido pelo Se-
nac tem entrada gratuita.  

Ao todo, as equipes da Semozel percorreram 11 bairros do município

Divulgação
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Onze bairros receberam
serviços de tapa-buraco

A Prefeitura de Piracicaba,
por meio da Secretaria Municipal
de Obras e Zeladoria (Semozel),
executou serviços de tapa-bura-
co na última semana, de 30/10 a
3/11, em 12 vias do município,
entre avenidas, alamedas, estra-
das, travessas e ruas. Ao todo, as
equipes percorreram 11 bairros.

Por meio da operação Tapa-
buraco, a Semozel atende solicita-
ções da população via SIP (Serviço
de Informações à População) –
156 e vereadores, além das neces-
sidades pontuais que as equipes
verificam nas vias que percorrem.

As equipes priorizam regiões
estratégicas de mais urgência, como
avenidas com fluxo intenso, e ne-
cessidades pontuais. Os serviços
são executados com medição da
massa aplicada por m² e padroni-

zação, realizando requadramento
ao redor do buraco, preenchendo
com bica corrida (conjunto de pe-
dra britada, pedrisco e pó-de-pe-
dra) e finalizando com a massa
asfáltica, nos buracos que precisem
de intervenção mais profunda.

BAIRROS E VIAS ATEN-
DIDAS NESTA SEMANA:
Garças: avenida Alvares José;
Paulista: avenida José Alvares
Castro; Piracicamirim: avenida
Pompeia; Água Seca: estrada Tanq
Wing Sun; Vila Rezende: ruas Ale-
xandre Petta e Joaquim Barbosa;
Água Branca: rua Antonio Mora-
to do Amaral; Jd. Glória: rua da
Liberdade; Monte Líbano: rua
José Antonio da Cruz; Jd. Belve-
dere: rua Júlio Soares Diehl; Ja-
raguá: rua Ubatuba; e Terras do
Engenho: travessa da Senzala.

Divulgação

A chegada do Papai Noel no
Shopping Piracicaba reuniu,
terça-feira (7), cerca de 7 mil
pessoas para um show re-
pleto de músicas, mensa-
gens e dos bons sentimen-
tos natalinos, como espe-
rança e paz. Na mesma noi-
te, o bom velhinho já come-
çou a receber as crianças na

Casa do Papai Noel. O es-
paço ficará aberto até 24 de
dezembro em frente às Lo-
jas Americanas (piso L1): vi-
sitação de segunda a sába-
do, das 13h às 21h e domin-
gos e feriados, das 14h às
20h, sempre com pausa das
16h às 17h; na véspera de
Natal, abrirá das 10h às 14h.

PAPAI NOEL

Paulo Rapoport

Grupo ‘Fios de Choro’ se
apresenta hoje (9), a partir
das 20h, no Sesc Piracica-
ba. Tocando em pé, o show
traz obras autorais do último

trabalho do grupo, intitula-
do “Popular”, que mostram
toda a força do choro brasi-
leiro.  O show será na come-
doria. A entrada é gratuita.

FIOS DE CHORO

A recente instalação de
um corrimão em uma das en-
tradas do Cemitério da Sau-
dade foi destacada na abertu-
ra do discurso vereador Paulo
Camolesi (PDT), na noite des-
ta segunda-feira (6), no Se-
gundo Expediente da 63ª Reu-
nião Ordinária de 2023 da Câ-
mara Municipal de Piracicaba.

Segundo o parlamentar, o
corrimão é um pedido antigo
de pessoas que frequentam o
local: “saiu agora, na semana

DDDDDEMANDAEMANDAEMANDAEMANDAEMANDA

Paulo Camolesi destaca instalação de corrimão no Cemitério da Saudade
passada. Antes do [Dia de] Fi-
nados, colocaram. Muito bom.
Ajuda muito, [já que] muitas
pessoas idosas frequentam ali”,
disse. Paulo Camolesi ainda re-
latou em seu discurso as cons-
tantes obras para a instalação
de uma rede de esgoto na re-
gião do Serra Verde/Jardim Al-
vorada, sob responsabilidade de
empresa contratada por uma lo-
teadora que atua no local.

“Já faz um ano mais ou me-
nos que vem vindo uma rede de

esgoto lá do Taquaral, lá de
cima, em frente à Unimep (Uni-
versidade Metodista de Piracica-
ba). São, acho, cerca de 800 ca-
sas que estão sendo construídas.
Está descendo uma rede de es-
goto de 500 milímetros. Ela já
chegou no Alvorada, só que tem
um espaço aí [que eu] acho que é
a terceira ou quarte vez que eles
abrem. Acreditem se quiser. Do
lado de lá [exibe foto no telão] tem
duas escolas, e o povo usa esse ca-
minho para atravessar. Eles usam

esse caminho de terra aí, mas
tá uma bagunça tremenda esse
negócio aí”, falou o vereador.

De acordo com ele, repre-
sentantes da loteadora infor-
maram que o local será asfal-
tado ainda nesta semana. O ve-
reador ainda falou sobre o pro-
jeto realizado pela Associação
Educação Harmoniosa, que
oferece formação musical gra-
tuita para jovens e, também,
sobre outras ações e projetos so-
ciais desenvolvidos na cidade.
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Flúor na água
A implementação da água fluoretada no

país, que completou 70 anos, foi comemo-
rada semana passada em sessão solene
no Palácio Anchieta, no Espírito Santo.

Em 1953, no dia 31 de outubro, o mu-
nicípio de Baixo Guandu, no ES, tornou-
se a primeira cidade da América Latina a
receber a prática de fluoretação de águas.

A medida de fluoretação em estações
de tratamento de água tornou-se obrigató-
ria em todo País a partir de 1975, regula-
mentada pelo Decreto nº 76.872, revoluci-

onando o combate à doença. O método de
abastecimento público é uma tecnologia de
intervenção em saúde pública reconheci-
damente eficaz na prevenção da cárie den-
tária, passando a ser aplicada em vários
países e recomendada pela Organização
Mundial da Saúde (OMS), que a considera
uma medida indispensável nas estratégi-
as preventivas de saúde bucal, essencial
para a promoção da saúde. A fluoretação é
uma ação de alto poder preventivo e gran-
de benefício social. (Fonte: CRO-SP)

EEEEEDUCAÇÃODUCAÇÃODUCAÇÃODUCAÇÃODUCAÇÃO

Movimento coleta assinaturas
contra o corte de verbas e em
defesa da federal em Piracicaba
Governador quer cortar R$ 9 bilhões da educação estadual, que de acordo
com a deputada Bebel, prejudicará do ensino fundamental à universidadeNNNNNEGÓCIOSEGÓCIOSEGÓCIOSEGÓCIOSEGÓCIOS

Pague Menos inaugura
duas lojas em novembro

Divulgação

A adesão aos movimentos contra o corte de recursos da educação e
pela universidade federal na cidade tem tido forte adesão da população

A Apeoesp (Sindicato dos Pro-
fessores do Ensino Oficial de En-
sino no Estado de São Paulo) e o
mandato popular da deputada es-
tadual Professora Bebel (PT) es-
tão nas ruas de Piracicaba, parti-
cipando ativamente da campanha
estadual pela coleta de 300 mil as-
sinaturas para apresentação de
uma PEC (Proposta de Emenda à
Constituição Estadual), de inicia-
tiva popular, para barrar a redu-
ção dos recursos na educação es-
tadual e também coletando assi-
naturas para abaixo-assinado a
ser entregue ao governo federal
pela instalação de uma universi-
dade federal em Piracicaba. De
acordo com a Professora Bebel, que
também é segunda presidenta da
Apeoesp, a intenção é de fazer uma
grande mobilização na cidade, in-
clusive nos bairros, para envolvi-
mento da sociedade piracicaba-
na nestas campanhas que visam
a melhoria da educação pública
tanto no Estado de São Paulo,
como no país, e também por
uma universidade federal na ci-
dade, que beneficiará toda Região
Metropolitana de Piracicaba.

Em defesa da instalação de
uma universidade federal em Pi-
racicaba, no Campus Taquaral da
Unimep, que foi desativado no iní-
cio deste ano, o movimento já con-
tabiliza mais de 16.500 assinatu-
ras, entre física e online. A deputa-
da Professora Bebel, que é coorde-
nadora da Frente Parlamentar na

Assembleia Legislativa do Estado
de São Paulo, em defesa da ampli-
ação do Instituto Federal e das Uni-
versidades federais no Estado de
São Paulo, tem feito gestões junto
ao governo do presidente Lula para
que seja federalizado o antigo Cam-
pus Taquaral da Unimep, que foi
desativado no início deste ano, in-
clusive já levou esta reivindicação
ao próprio presidente Lula, em au-
diência no Palácio do Planalto, no
dia 7 de março deste ano, assim
como teve audiências com os mi-
nistros da Educação, Camilo San-
tana; de Relações Institucionais,
Alexandre Padilha, e com o do Tra-
balho, Luiz Marinho, com o mes-
mo objetivo. Também promoveu
audiência pública, em Piracicaba,
com a participação de Denise Pires
de Carvalho, secretária de Ensino
Superior do MEC, disse que o go-
verno do presidente Lula planeja
a expansão das universidades fe-
derais no Brasil, mas que neste
momento tem como prioridade
concluir a consolidação dos cam-
pus pré-existentes e retomar o or-
çamento das universidades.

CONTRA O CORTE DE
VERBAS – A outra coleta de as-
sinaturas é contra a PEC 09/
2023, do governador Tarcísio de
Freitas, que quer reduzir de 30%
paras 25% os recursos para a área
da educação pública no Estado de
São Paulo. “A aprovação desta
PEC significa um corte de pelo
menos R$ 9 bilhões na área da

educação no nosso Estado, o que
irá prejudicar toda educação
pública, do ensino fundamental
à universidade”, diz Bebel.

 Por se tratar de uma PEC de
iniciativa popular, e não de um abai-
xo-assinado comum, é necessário
que cada pessoa informe o número
de seu título de eleitor, sem o que a
assinatura não terá validade. De
acordo com a segunda presidenta
da Apeoesp, é necessário que toda
sociedade paulista se envolva nes-
ta campanha, uma vez que caso
esse corte se concretize, todos per-
dem. “Perdem os estudantes da
educação básica e do ensino supe-
rior, os professores e os demais pro-

fissionais da educação. Perdem as
famílias, perde o Brasil. Menos in-
vestimento em educação significa
menos desenvolvimento econômi-
co, cultural, menos pesquisa, me-
nor produção científica e tecnoló-
gica e, no limite, o comprometi-
mento da soberania nacional no
cenário mundial. Esta campanha
é contra tudo isso”, destaca a par-
lamentar, apelando à população
para que assine esses abaixo-assi-
nados, tanto em seu gabinete, na
rua Governador Pedro de Toledo,
1765, assim como na subsede da
Apeoesp em Piracicaba e com apoi-
adores que estão na Praça José
Bonifácio e em bairros da cidade.

Divulgação

Loja Castelo, em Campinas

Está aberto! Muitos estavam
aguardando e foram oficialmen-
te abertas as portas da mais nova
loja da Rede de Supermercados
Pague Menos, na região do Cas-
telo. Na terça (7), com a presença
dos sócios proprietários, Antonio,
João e Laerte Santichio e familia-
res, CEO, diretores, colaborado-
res, investidores, fornecedores,
autoridades e imprensa aconte-
ceu o cerimonial que marcou o
início da operação. Agora são 34
unidades distribuídas em 20 ci-
dades do estado de São Paulo.

A unidade Castelo, em Cam-
pinas, está localizada na avenida
Andrade Neves, no bairro Cha-
padão, em frente à rotatória do
Tiro de Guerra, e tem aproxima-
damente 18.000 m² de área cons-
truída. Essa é a quinta loja na ci-
dade. As obras tiveram início em
janeiro de 2023 e conta com 350
vagas de estacionamento e Mall
Mais, com 17 espaços comerciais,
de aproximadamente 30 m² cada.

A cerimônia foi conduzida
pelo gerente de Marketing e Co-
municação da Rede, Fabio Cecon,
com discursos do gerente de ope-
rações, Erico Bollis; do CEO, Mu-
rilo Brotherhood; do CFO, Fabio
Alves; do gerente da loja, Thiago
Henrique Francisco, e com bênção
do padre Antonio Alves, da Paró-
quia São Marcos Evangelista.

Murilo Brotherhood, CEO do
Supermercados Pague Menos,
agradeceu a todos que fizeram par-
te de mais essa conquista e reco-
nheceu que “nada disso teria sido
possível sem o incansável empenho

e dedicação de cada um dos nos-
sos colaboradores que transforma-
ram esse projeto em realidade”.
Também destacou a geração de
empregos diretos e indiretos.
“Com mais essa inauguração con-
tribuímos com o desenvolvimen-
to. São mais de 500 pessoas que
conseguiram uma nova oportuni-
dade, seja em nossa loja ou num
empreendimento do nosso mall ou
como colaborador das indústrias
fornecedoras”, finalizou o CEO.

O CFO da Rede de Supermer-
cados Pague Menos, Fabio Alves,
destacou que tudo é pensado e
planejado para a experiência do
Cliente. “Desde sempre, nossa
missão tem sido tornar a vida das
pessoas melhor”, enfatizou Fabio
Alves. “A experiência do Cliente é
muito mais que o atendimento no
momento da compra. Ela diz res-
peito a todos os pontos de conta-
to entre nossa Rede e eles. É para
isso que trabalhamos, para que
toda experiência seja positiva, des-
de a chegada até a finalização da
compra”, complementou o CFO.

Agora, são 34 lojas em funci-
onamento em 20 municípios (Ara-
ras, Americana, Artur Nogueira,
Boituva, Campinas, Hortolândia,
Indaiatuba, Itu, Limeira, Mogi
Guaçu, Nova Odessa, Paulínia,
Piracicaba, Santa Bárbara
d’Oeste, São João da Boa Vista,
São Pedro, Salto, Sumaré, Tietê e
Valinhos), além do Centro de Dis-
tribuição, Centro Administrativo
e Entreposto de Carnes, em San-
ta Bárbara d’Oeste e Auto Posto,
localizado em Nova Odessa.

Inaugurada em 1989, a
Rede de Supermercados Pa-
gue Menos está entre as dez
maiores empresas super-
mercadistas do estado de
São Paulo, conforme o ran-
king da Associação Brasileira
de Supermercados (ABRAS).
Atualmente, possui 34 lojas
em funcionamento nas cida-
des de Americana, Araras, Ar-
tur Nogueira, Boituva, Cam-
pinas, Hortolândia, Indaiatu-
ba, Itu, Limeira, Mogi Guaçu,
Nova Odessa, Paulínia, Pira-
cicaba, Santa Bárbara d’Oes-
te, Salto, São João da Boa

Rede de Supermercados
Pague Menos, desde 1989

Vista, São Pedro, Sumaré, Ti-
etê e Valinhos. A empresa
possui um Complexo Admi-
nistrativo, Logístico e Entre-
posto de Carnes em Santa
Bárbara d’Oeste, com 200 mil
m². Com mais de 6.800 cola-
boradores, segue em cons-
tante expansão. A fórmula do
bom atendimento, somada
aos produtos de qualidade e
aos preços imbatíveis, faz da
varejista sinônimo de quali-
dade, economia, comodida-
de, competência e variedade. 
Supermercados Pague Me-
nos “Faz Sua Vida Melhor”!



A10
A Tribuna Piracicabana

Quinta-feira, 9 de novembro de 2023

RRRRRAÍZENAÍZENAÍZENAÍZENAÍZEN

Fundação inaugura Biblioteca
Mônica Silveira Mello em Jaú
Com acervo de 350 obras de literatura infantil, abertura do espaço faz
parte das ações em comemoração aos 20 anos da instituição na cidade

Fotos: Bruno Medeiros | Brazil Media

Acervo tem 350 obras de literatura infantojuvenil Nome da instituição é em homenagem à fundadora do Instituto

Com o propósito de rede-
finir o futuro da energia a par-
tir de um amplo portfólio de
soluções renováveis, a Raí-
zen possui um modelo de atu-
ação único e irreplicável, sen-
do protagonista em todos os
setores em que atua e lide-
rando a transição energética
do País. Ao promover impacto
positivo a todos os seus
stakeholders, a empresa tem
como compromisso produzir
hoje a energia do futuro, por
meio do crescimento sustentá-
vel lucrativo do negócio, orienta-
da por metas factíveis, sólidas
e alinhadas ao seu propósito.

Por meio de tecnologias
avançadas e proprietárias, a
Raízen tem ampliado seu por-
tfólio de renováveis, como o
etanol de segunda geração
(E2G), o biogás, o biometano
e a bioeletricidade de fontes
100% limpas. Desde sua for-
mação, a Raízen já evitou 30
milhões de toneladas de CO2
e tem como objetivo ampliar o
potencial de descarbonização
por meio de seus produtos
para mais de 10 milhões de
toneladas de CO2 evitados
por ano. Ainda, a empresa
tem como um de seus objeti-
vos, ser o melhor parceiro na
descarbonização, por isso,
assumiu a meta de ter 80%
do EBITDA de negócios e fon-
tes renováveis até 2030.

Com um time de cerca de
46 mil funcionários, opera 35
parques de bioenergia, com
capacidade instalada para mo-
agem de 105 milhões de to-
neladas de cana com cerca de

A Fundação Raízen, institui-
ção sem fins lucrativos, compro-
metida com a educação e o de-
senvolvimento da comunidade,
inaugura a Biblioteca Mônica Sil-
veira Mello em Jaú. O local, que
leva este nome em homenagem à
fundadora da Fundação e mem-
bro do Conselho dessa entidade,
é uma extensão das salas de aula
e foi criada com o objetivo de for-
talecer o processo de aprendiza-
gem das crianças, permitindo
que consolidem seus conhecimen-
tos, expandam seu vocabulário e
nutram o amor pela leitura.

O acervo conta com 350 obras
de literatura infantojuvenil, cuida-
dosamente selecionadas e alinha-
das com a metodologia pedagógica
Reggiana, implementada desde
2021 na instituição e que visa adap-
tar o ambiente como terceiro edu-
cador, proporcionando um espaço
que permite experimentos, explora-
ções e inovação. Parte significativa
do acervo foi adquirida pela pró-
pria Fundação, enquanto outros
100 exemplares foram doados
por colaboradores da Raízen por
meio de ações do Programa VOAR
(Voluntários em Ação Raízen). A
biblioteca estará acessível a to-
dos os alunos da Fundação, que
anualmente até 226 crianças.

“É motivo de orgulho inau-
gurar um espaço como este, para
estimular ainda mais nossos alu-
nos a investirem na educação e na
leitura”, afirma Mônica Silveira
Mello, fundadora da unidade de
Jaú e homenageada na inaugura-
ção do espaço. “Além disso, tam-
bém queremos continuar contri-
buindo para o desenvolvimento de
toda a comunidade, por isso, te-
mos a expectativa de proporcionar
momentos para que as famílias dos
nossos estudantes possam usu-
fruir deste espaço e do conhecimen-
to nas obras disponibilizadas”.

A Biblioteca Mônica Silveira
Mello em Jaú é mais um passo
na jornada da Fundação Raízen
em direção a um futuro educa-
cional mais atrativo para que
crianças e jovens cultivem a
aprendizagem ao longo da vida.
Com 21 profissionais envolvidos
na unidade, são mais de 13 mil
pessoas beneficiadas anualmen-
te. Além do atendimento às cri-
anças, o núcleo também tem uma
parcela de contribuição impor-
tante no desenvolvimento das
comunidades da região. Em
2022, concorrendo com 540 es-
colas do Brasil, a unidade rece-
beu o prêmio de melhor Projeto de
Sustentabilidade na categoria En-
sino Fundamental I, entregue pelo
movimento Escolas pelo Clima.

“Para nós é uma honra estar
há tantos anos presentes no dia a
dia da região, promovendo ações
que impactam a comunidade de
forma positiva e construtiva”,
afirma a diretora presidente da
Fundação Raízen, Paula Benevi-
des. “Por meio do nosso progra-
ma, ampliamos a concepção de
que a Infância tem prioridade ab-
soluta na nossa sociedade. Que-
remos contribuir para que cada
vez mais crianças possam ser pro-
tagonistas em suas histórias por
meio do contato com espaços como
este que estamos abrindo hoje”.

FUNDAÇÃO — A Funda-
ção Raízen tem como objetivo am-
pliar oportunidades para crian-
ças e jovens em locais onde a Ra-
ízen tem operações. Por meio da
educação, a instituição investe no
desenvolvimento de crianças e
adolescentes impulsionando au-
tonomia, protagonismo e cidada-
nia. Com 3 programas, Ativa In-
fância, Ativa Juventude e Ativa
Educadores, a Fundação Raízen
beneficiou mais de 26 mil pes-
soas em 37 municípios em 2022.

RAÍZEN

Liderança na transição
energética do País

1,3 milhão de hectares de áre-
as agrícolas cultivadas com
tecnologia de ponta e colheita
totalmente mecanizada. Na
safra 22´23, produziu 3 bilhões
de litros de etanol e 4,8 mi-
lhões de toneladas de açúcar.

Por meio deuma rede de
mais de 8 mil postos revende-
dores que estampam a marca
Shell no Brasil, na Argentina e
no Paraguai, atende milhões
de consumidores diariamente
em suas jornadas, oferecendo
desde os exclusivos combus-
tíveis da família Shell V-Power
até praticidade e benefícios na
hora do pagamento com o
aplicativo Shell Box. Pelo Gru-
po Nós (Joint venture com a FE-
MSA Comercio), atua no varejo
de conveniência e proximidade
com mais de 1.300 lojas Shell
Select e com os mercados
OXXO. Na safra 22´23 comer-
cializou 35 bilhões de litros de
combustíveis por meio de sua
infraestrutura que conta com
mais de 70 terminais de distri-
buição pelo país, com presen-
ça em 19 portos e 60 bases de
abastecimento em aeroportos.

Está entre as maiores em-
presas do Brasil. Na safra
22’23, a Raízen apresentou
uma receita líquida de Rÿ 246
bilhões, gerando emprego e
renda, dinamizando a econo-
mia e promovendo impacto
social positivo por meio de inú-
meras ações, com destaque
para a Fundação Raízen, insti-
tuição sem fins lucrativos que
há 20 anos atua na educação
de crianças e jovens em situa-
ção de vulnerabilidade social.

PPPPPROGRAMAROGRAMAROGRAMAROGRAMAROGRAMA

Saúde apresenta material de
aleitamento e alimentação

Cerca de 200 servidores vin-
culados à Secretaria Municipal de
Saúde participaram da apresenta-
ção do novo Programa Municipal
de Aleitamento Materno e Alimen-
tação Complementar Saudável e do
lançamento das novas cartilhas de
Gestante, de Amamentação e de
Alimentação de Crianças menores
de 2 anos. O material foi atualiza-
do pela Coordenadoria de Alimen-
tação e Nutrição (CPAN) – seguin-
do as novas orientações do Minis-
tério da Saúde e está disponível de
forma digital no site da Prefeitura.
O encontro aconteceu terça (7) e
ontem (8), no anfiteatro da Secre-
taria Municipal de Educação.

Andresa Garcia Mendes, nu-
tricionista da CPAN, apresentou o
conteúdo das cartilhas. “São ma-
teriais ricos em informações para
facilitar a orientação dos profissio-
nais para as famílias. Nelas temos,
por exemplo, o passo a passo para
uma alimentação adequada e sau-
dável de crianças menores de 2
anos, fornecendo orientações
quanto ao preparo dos alimentos,
composição e consistência adequa-
dos para cada idade, além dos mi-
tos e verdades sobre diversos assun-
tos relacionados aos temas”, disse.

Para Denise Helena Fornaza-
ri, enfermeira e recém-chegada à

Divulgação

Denise, Ana Paula e Andresa, do CPAN, apresentaram as
novidades aos servidores da Atenção Básica de Saúde

CPAN para atuar no Programa
Municipal de Aleitamento Mater-
no e Alimentação Complementar
Saudável, a atividade vem em um
momento importante. “Foi em agos-
to deste ano que o Programa saiu
oficialmente do papel e este evento
já é um primeiro passo para conso-
lidar as políticas públicas relaciona-
das ao aleitamento e alimentação
infantil no município”, completou.

Ana Paula Vioto Ferraz, nu-
tricionista da CPAN, explicou que
a atividade é voltada para os pro-
fissionais da Rede de Atenção Bá-
sica, Centro Especializado em Saú-
de da Mulher (CESM), Pacto para
Redução da Mortalidade Materno-
infantil de Piracicaba e Saúde Bu-
cal e apresentou os materiais didá-
ticos sobre amamentação adquiri-
dos para as equipes. “É essencial
que as equipes de saúde forneçam
informações às famílias sobre
amamentação ainda na gestação
e esses materiais didáticos serão
mais uma ferramenta de apoio
para os profissionais utilizarem
em suas consultas de pré-natal e
nos grupos de gestantes.” disse.

As novas cartilhas em for-
mato digital e demais informa-
ções sobre a CPAN estão dispo-
níveis pelo link http://saude.
piracicaba.sp.gov.br/cpan/.

As atividades desenvolvidas
e ofertadas no Complexo Aquáti-
co Municipal “Dr. Samuel de Cas-
tro Neves”, localizado na Rua Sil-
va Jardim, nº 687, no bairro Alto,
são questionadas por meio do
requerimento 985/2023, aprova-
do na noite desta segunda-feira
(6), na 63ª Reunião Ordinária.

De autoria de Pedro Kawai
(PSDB), a propositura, além de
questionar quais atividades são
oferecidas na unidade, de forma

RRRRREQUERIMENTOEQUERIMENTOEQUERIMENTOEQUERIMENTOEQUERIMENTO

Pedro Kawai questiona atividades
oferecidas no Complexo Aquático

detalhada, com os dias, horári-
os, a quantidade e faixa etária
das pessoas atendidas, também
pede informações sobre a equipe
de profissionais que atua no Com-
plexo e pergunta quem é o servi-
dor responsável pelo Complexo.

“Qual é o período de inscrição
para a utilização das atividades do
Complexo? Existe algum custo ao
munícipe para desenvolver as ati-
vidades?”, também indaga o par-
lamentar por meio da propositura.

VVVVVOOOOOTTTTTAÇÃOAÇÃOAÇÃOAÇÃOAÇÃO

Conselheira
destaca
demandas
encaminhadas
na área
da saúde

Representante do CRAB do
Piracicamirim, a conselheira
municipal de saúde, Denise
Paulino Franco Araújo, desta-
ca a importância das propos-
tas aprovadas no último dia
31, durante uma votação do
colegiado, com o objetivo de
melhorar o atendimento na
rede municipal. Ela também
deu voto favorável às deman-
das para aquisição de uma Po-
liclínica e de uma UMO (Uni-
dade Móvel Odontológica), so-
licitadas por meio do novo PAC
(Programa de Aceleração do
Crescimento), realizado pelo
Governo Federal. Denise enfa-
tiza que as medidas são necessá-
rias para melhorar o atendimen-
to à população, sobretudo aque-
la que é mais carente na cidade.
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"As Marvels", Taylor Swift e novo "Jogos Vorazes"
Divulgação

"As Marves"" a nova aventu-
ra das super-heroinas do Univer-
so Cinematográfico Marvel (MCU)
é a única estreia da semana nas
telonas da cidade. Já o filme-docu-
mento "Taylor Swift: The Eras
Tour" , que mostra os shows da
turnê mundial da cantora, fica em
cartaz até domingo. E na próxi-
ma quarta-feira, 15,  tem a pré-
estreia  de "Jogos Vorazes: A Can-
tiga dos Pássaros e das Serpentes",
novo filme da franquia escrita por
Suzanne Collins. Ambientado em
um futuro distópico, o filme se pas-
sa 64 anos antes dos aconteci-
mentos do primeiro "Jogos Vora-
zes", de 2015, e vai abordar a tra-
jetória do vilão Coriolanus Snow.

"AS MARVELS" (The Mar-
vels), nova aventura de super-he-
rói  do Universo Cinematográfico
Marvel (MCU) é uma sequência
direta do mega sucesso "Capitã
Marvel" (2019) e uma continuação
da minissérie televisiva "Ms. Mar-
vel" (2022). Baseado nos quadrinhos
da Marvel Comics, o filme custou
cerca de US$ 220 milhões e espera
repetir o estrondoso sucesso do an-
terior, que arrecadou US$ 1,1 bilhão
em bilheteria ao redor do mundo.

Nesta nova aventura, Carol
Danvers, também conhecida como
Capitã Marvel, recuperou sua
identidade do tirano Kree e se vin-
gou da Inteligência Suprema. Mas
as consequências não intencionais
fazem  com que Carol assuma o
fardo de um  universo desestabili-
zado. Quando seus deveres  a en-
viam para um buraco de minhoca
anômalo ligado a um  revolucio-
nário Kree, seus poderes se envol-
vem com os da superfã de Jersey
City, Kamala Khan, uma adoles-
cente humano-mutante também
conhecida como Sra Marvel, e da
sobrinha distante de Carol, agora

astronauta do SABRE, a Capitã
Mônica Rambeau. Juntos, este
trio improvável de super-heroínas
deve se unir e aprender a traba-
lhar em conjunto para salvar o
universo como As Marvels. A
união das habilidades das três
heroínas conectadas permitirá
que elas troquem de lugar toda
vez que usarem seus poderes.

"As Marvels" é o terceiro lon-
ga da diretora Nia DaCosta, reali-
zado após o terror "A Lenda de
Candyman" (2021). Além de diri-
gir, DaCosta também co-escreveu
o roteiro com Megan McDonnell e
Elisa Karasik. O filme, que teve sua
pré-estreia mundial  na terça-feira
(7) em Las Vegas, chega em mais
de mil salas de cinema no Brasil
nesta quinta-feira. E as reações da
crítica especializada já renderam
muitos elogios ao filme da jovem
diretora Nia DaCosta. Os elogios
foram para o  bom humor do fil-
me, sua trama tida como maluca
e para a química entre as três atri-
zes protagonistas, Brie Larson
(Carol Danvers, a Capitã Marvel),
Teyonah Parris (a Capitã Mônica
Rambeau) e a novata Iman Vella-
ni, de apenas 21 anos, em sua es-
treia no cinema como Kamala
Khan, papel que já havia desem-
penhado na série de televisão "Ms.
Marvel", em 2021, no Disney +.

"TAYLOR SWIFT :THE
ERAS TOUR" vai continuar em
cartaz na cidade até o próximo do-
mingo. Em duas horas e 45 minu-
tos este filme-documento mostra
um eletrizante show de imagens,
cores e músicas da atual turnê
mundial 2023-2024 "The Eras
Tour", com os grandes sucessos da
celebrada cantora e compositora
norte-americana Taylor Swift. O
filme, que vem enlouquecendo os
"swifties" -- como são chamados os

O filme-documento da turnê mundial The Eras Tour, da cantora e
compositora Taylor Swift fica em exibição na cidade até este domingo

As atrizes Iman Vellani, Brie Larson e Teyonah Parris interpretam
as super-heroínas de As Marvels, nova aventura da Marvel Stdios

fãs da cantora, , foi gravado em
agosto deste ano durante três sho-
ws da turnê em Inglewood, Cali-
fórnia. A turnê "The Eras Tour",
em apoio à discografia de Taylor
Swift, teve início em março deste
ano e está prevista para terminar
em 2024; No total serão 146 sho-
ws. Ainda neste mês Taylor Swift
desembarca em terras brasileiras
para uma série de apresentações

da turnê "The Eras Tour". Nos
dias 17, 18 e 19 os shows aconte-
cem no Rio de Janeiro. E nos dias
24, 25 e26 será a vez da São Paulo
receber o famoso show pop. Mas
para tristeza de muitos fãs, todos
os ingressos já estão esgotados.
Resta ver o filme, que fica em exi-
bição  na cidade até este domingo,
com sessões às 20 horas na sala 3
do  Cine Shopping Piracicaba.

VENDE-SE APARTAMENTO PRÓ-
XIMO À ESALQ - Apto c/ 64 m2 mo-
biliado na Vila independência 02 quar-
tos, banheiro amplo, sala de jantar,
sala de estar, cozinha, lavanderia, va-
randa e garagem coberta; Móveis pla-
nejados e acabamento em porcela-
nato; Condomínio c/ piscina, elevado-
res, salão de festas e churrasqueira;
Direto c/ Proprietário (19) 99646 8616.
------------------------------------------
APTO ED. GREEN PARK – Área
116m2 privativos. 3 dorm., sendo 1
suíte. Sala p/ home office, copa-coz
planejada, sala 2 ambientes c/ sa-
cada. 2 vagas. Valor R$ 550.000,00/
Venda. R$ 2.500,00/Locação. Tra-
tar fone (19) 99781-5464.
------------------------------------------
VENDO/ ALUGO Barracão 360 m²,
na R. Olavo Bilac, 836, Vila Lobos,
S. Pedro. F. (19) 3483-1505.
------------------------------------------
VENDO OU TROCO CASA EM PI-
RACICABA POR SÃO PEDRO  -
Com sala ampla dois quartos uma
cozinha banheiro garagem para
dois carros quintal no fundo um quar-
to e um banheiro tratar no telefone
(19)99862-4594.
------------------------------------------

COMPRA-SE CASA — Valor bási-
co de negociação até R$ 50.000,00
(cinqüenta mil reais). Falar com Ka-
ren pelo cel (19) 9-9895-5892, das
8 às 18 horas.
------------------------------------------
ALUGA-SE apartamento Praia Gran-
de, Tels: 9 8430-8712 e 9 9340-0417.
------------------------------------------
VENDE-SE TERRENO 6300m²-
Centro Mombuca ótima localiza-
ção-ma io res  in fo rmações  19
998963876.
------------------------------------------
TROCO CHÁCARA POR CASA em
Águas de São Pedro Valor:
500.000,00. Fone: 19-99768-6812.
------------------------------------------

MORADIA VITALÍCIA – O MELHOR
SEGURO DE VIDA no Lar dos Velhi-
nhos de Piracicaba. Chalés e Flats.
Estuda permuta com imóvel. Fone e
Whatzapp (19) 3372-9484.
------------------------------------------
MUROS PARA PUBLICIDADE – O
Lar dos Velhinhos de Piracicaba
oferece por contribuição ou per-
muta. Av.: Renato Wagner, 770.
Telefone e Whatzapp (19) 3372-
9484 e (19) 99970-2630.
------------------------------------------

PRECISO de motorista geral, no ramo
de reciclagem, enviar currículo na Rua
General Camara 488, Jd Califórnia.
------------------------------------------

ANALISTA CONTABIL
Curriculum para rhpiracicaba@hotmail.com

WhatsApp (19) 984063682

FALECIMENTOS
MENINA MARIA EDUARDA LIMA
DA SILVA faleceu anteontem,
nesta cidade, filha do Sr. Rodri-
go Gomes da Silva e da Sra.
Fabiana Lima dos Santos. Dei-
xa irmãos e demais familiares.
Seu sepultamento foi realizado
ontem, às 15h00 no Cemité-
rio Municipal da Vila Rezende.
À família e amigos enlutados

os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. MARIA HELENA BRUNELLI
FRANCO DE CAMARGO faleceu
ontem, nesta cidade, contava 70
anos, filha dos finados Sr. Anto-
nio Brunelli e da Sra. Helena
Bombo Brunelli, era casada
com o Sr. José Carlos Franco

de Camargo; deixa a filha: Pao-
la Brunelli Franco de Camargo;
deixa também os netos:  Lean-
dro Brunelli Camargo Rodri-
gues e Tatiana Brunelli Camar-
go Rodrigues. Demais familia-
res e amigos. O velório ocorreu
ontem das 13h00 às 16h45 na
sala “Esmeralda” do Velório do
Crematório Memorial Metropo-

litano de Piracicaba, tendo se-
guido o féretro às 17h00 para a
realização da Cerimônia de
Homenagens Póstumas no
“Salão Nobre” do mesmo local.
Procedimentos de Cremação
serão realizados posteriormen-
te. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

FALECIMENTOS
SR. ANTONIO SCARASSATI fa-
leceu ontem na cidade de Pira-
cicaba, aos 89 anos de idade e
era viúvo da Sra. Flora Messias
Scarassati. Era filho do Sr. San-
to Scarassati e da Sra. Felicia
Jacobino. Deixa os filhos: Silvia
Regina Scarassati casada com
Reinaldo Paiva, Sonia Raquel
Scarassati Bello casada com
Antonio Roberto C. Bello, Su-
eli Cristina Scarassati T. da
Cruz casada com Sergio Tei-
xeira da Cruz e Antonio Sergio
Scarassati casado com Clau-
dia Murbach. Deixa 04 netos,
demais parentes e amigos. O
seu sepultamento deu-se on-
tem as 16:30hs, saindo a urna
mortuária do Velório da Sau-
dade – Sala 05, seguindo para
o Cemitério da Saudade. À fa-
mília e amigos enlutados os

sentimentos de pesar do Gru-
po Bom Jesus Funerais.

MENINA ZOE DE OLIVEIRA GON-
ÇALVES faleceu ontem na cida-
de de Piracicaba, era filha de
Matheus Gonçalves da Cruz e
de Tayna Cristina de Oliveira.
Deixa parentes e amigos. O seu
sepultamento deu-se ontem as
14:00hs no Cemitério da Sau-
dade. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. NEUSA TEREZINHA PUGLI-
ESI faleceu anteontem na cida-
de de Piracicaba, aos 79 anos
e era filha dos finados Sr. Nel-
son Pugliesi e da Sra. Naysir
Maia Pugliesi.Deixa parentes e
amigos. O seu corpo foi trans-
ladado para a cidade de São

Pedro e o seu sepultamento
deu se ontem saindo o féretro
ás 15:00 h do Velório Memorial
Bom Jesus – Sala 1 seguindo
para o Cemitério Parque São
Pedro onde foi inumada em ja-

zigo da família. Esta sala pos-
sui serviço de Velório On-Line
consulte os familiares. À famí-
l ia e amigos enlutados os
sentimentos de pesar do Gru-
po Bom Jesus Funerais.

Edital de Leilão – Romu-
aldo Pandolfo, leiloeiro
oficial Jucesp 1201, tor-
na público que realiza-
rá leilão online no site:
www.totalleiloes.com.br
Piracicaba/SP, de di-
versos bens  do dia 13
a 30 de novembro de
2023, exceto aos do-
mingos e feriados.
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Educação começa a organizar as formaturas

A Tribuna Piracicabana
Quinta-feira, 9 de novembro de 2023A12

Em breve começam as já tra-
dicionais cerimônias de formatu-
ras das escolas da rede municipal
de Rio das Pedras. Serão 15 noites
de cerimônias realizadas no Cen-
tro Pedagógico, onde todos os alu-
nos da rede pública municipal pode-
rão ter seu momento de conclusão
de um ciclo de estudos e comparti-
lhar este momento com a família.

A Prefeitura e Secretaria de
Educação montam toda a estrutu-
ra, decoração, sonorização, telão
para que as festas aconteçam e se
tornem um momento inesquecível
para os formandos e suas famílias.

Uma das diferenças deste

Divulgação

Serão 15 noites de cerimônias realizadas no Centro Pedagógico

ano é que, por determinação do
Conselho Municipal de Educa-
ção, as escolas não vendam mais
produtos para os pais, o que in-
clui as fotos de formatura.

Para que os alunos não fiquem
sem fotos a prefeitura determinou
que o Setor de Comunicação vá a
todas as escolas e faça fotos dos
alunos que vão se formar, para que
sejam usadas em diplomas, lem-
branças e telão assim como que o
departamento também faça as fo-
tos da cerimonia de formatura e
que fiquem nas redes sociais da
prefeitura para que os pais pos-
sam acessar sem custo nenhum.

Prefeitura de Rio das Pedras monta
toda a estrutura para que as festas
aconteçam no Centro Pedagógico

EEEEESCOLASCOLASCOLASCOLASCOLA

Barão de Serra Negra realiza atividades a alunos e famílias

A Secretaria Municipal de Saú-
de levou o trailer odontológico Sor-
riso Cidadão para as escolas da ci-
dade. O projeto foi idealizado com
a missão de prevenir e promover
saúde bucal em ambiente escolar.
Ele já acontece por nove anos com
mais de 69 mil atendimentos. O
trailer já esteve na cidade em ou-
tros anos e, desta vez, está aten-
dendo as crianças da Creche Pa-
dre Geraldo e, na próxima sema-
na, irá atender os alunos do CEAD.

EEEEESCOLASSCOLASSCOLASSCOLASSCOLAS

Saúde leva tratamento
odontológico gratuito

Divulgação

O atendimento é feito pela dentista Fernanda Abrahão

As crianças são atendidas so-
mente sob autorização prévia dos
pais, onde é possível realizar proce-
dimentos odontológicos, sempre de
forma lúdica, por meio de ma-
nejos comportamentais especí-
ficos. O benefício inclui também
acesso direto com a dentista
Fernanda Abrahão, que atende
as crianças através do WhatsA-
pp (19) 997080799; Instagram
@trailersorrisocidadao e Face-
book @sorrisocidadaotrailer.

EEEEEVENTOVENTOVENTOVENTOVENTO

Cerimônia de inauguração do
Poupatempo será na sexta (10)

Apesar de estar funcionando
e atendendo à população desde 27
de janeiro, é nesta semana que o
Poupatempo de Rio das Pedras terá
sua cerimônia de inauguração. O
local facilitou para que os morado-
res tivessem acesso rápido, ágil e
com menos burocracia a toda uma
gama de serviços públicos. Antes
disso, era preciso ir até Piracicaba

para obter alguns serviços de for-
ma mais rápida, como fazer ou
renovar o RG, documentação de
carros, antecedentes criminais,
cartão de estacionamento para
idoso. Esses são apenas alguns
dos casos que podem ser resolvi-
dos até no mesmo dia no Poupa-
tempo. A inauguração será nesta
sexta, 10, no período da manhã.

A escola mais antiga e tra-
dicional de Rio das Pedras, a
Barão de Serra Negra, desen-
volve atividades para tornar
as aulas mais atrativas, envol-
ver as famílias dos alunos e
assim não só ensinar a maté-
ria, mas criar laços e contri-

buir para que os alunos se tor-
nem melhores cidadãos.

Entre as atividades estão as
que são realizadas pela profes-
sora Marileide Nalin, que recen-
temente estiveram uma dança
apresentada no Dia das Crian-
ças no Ritmo Funk com letra

falando da preservação da natu-
reza. A ação não só envolveu os alu-
nos, como desenvolveu consciên-
cia ambiental baseado num estilo
musical que é atrativo aos alunos.

Outra ação realizada pela
escola é sobre a sustentabilida-
de e meio ambiente. Essa ação

extrapolou os muros da escola
e foi para outros cantos da ci-
dade. Os alunos, junto com seus
familiares e voluntários, fizeram
plantio de árvores, conheceram
novas espécies de plantas que
existem próximas à escola e cui-
daram de uma área verde.

Fotos: Divulgação

Atividades desenvolvidas na Escola Barão de Serra Negra envolve os alunos e seus familiares, buscando criando laços

Divulgação

A Prefeitura de Rio das Pedras aca-
bou recebeu veículo Chevrolet Spin
2023 de sete lugares, automática e
com ar-condicionado, para se somar à
frota da cidade. A compra de mais um
carro se destina principalmente para
atender os pacientes da Secretaria de
saúde. Os pacientes que realizam he-
modiálise em outras cidades serão os
principais beneficiados com a compra.
O carro foi entregue na terça-feira  (7)
e em breve estará atendendo a essa
parte tão sensível da população que po-
derá contar com mais conforto para re-
alizar seus tratamentos de saúde.

FROTA


